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ИОАНН ПАВЕЛ II НЕ НАЗВАЛ
«СЕКРЕТНОГО КАРДИНАЛА»

ВЫБОР УИНСТОНА ЧЕРЧИЛЛЯ

ОТ ДЕМОКРАТИИ
ДО КОНФЛИКТОВ

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»

О ЧЕМ ДУМАЮТ
В ПЯТЬДЕСЯТ?..

«СКОРУЮ» ВЫЗЫВАЛИ?

В ТЕАТР В ТОТ ХОЛОДНЫЙ ДЕНЬ

МАСТЕРСТВО
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ

ВСЕМУ ЕСТЬ ПРЕДЕЛ

АКЦИЯ – КОНЦЕРТ
Общественный союз деятелей культуры

и искусства Грузии, «Филармония Грузии»,
творческий союз детей и подростков «Храм
муз», протоиерей Собора Святой Троицы
Иоанн (Гивишвили-Амилахвари) проводят
совместно акцию-концерт, доход от которо-
го пойдет на ремонтные работы собора, рас-
положенного по улице Григола Абашидзе.

Хотим обратиться ко всем истинно верую-
щим, в первую очередь – к прихожанам Собо-
ра Святой Троицы -, к творческим коллекти-
вам, группам, студиям и индивидуальным ис-
полнителям, представителям очагов культу-
ры и учреждениям художественной самоде-
ятельности, учащимся образовательных уч-
реждений, студентам – ко всем, у кого есть
время и хотя бы какая-то возможность при-
нять участие в акции-концерте и поддержать
это начинание, внести свой вклад в его про-
ведение. Концерт состоится 7 апреля 2005
года, в святой день Благовещения, во Дворце

профсоюзов по проспекту Важа Пшавела. Начало в 12 часов.
Последующие этапы акции будут проведены 9, 10, 16, 17 апреля по районам столицы.
Желающие оказать финансовую помощь акции могут перечислить средства на корреспонден-

тский счет Интеллектбанка N 900161135, код центрального филиала 220101933, текущий кассо-
вый счет 3600801369.

Для получения подробной информации можно обращаться по контактным телефонам: 95-03-
65; 95-18-88; 79-16-15 8-99-18-48-54; 8-99- 58-14-83.

Организационный комитет акции-концерта расположен по адресу: Д.Агмашенебели, N 136.

7 АПРЕЛЯ – ХАРЕБА,
День Благовещения Пресвятой Владычицы
нашей Богородицы и Приснодевы Марии

Благовещение – один из
двунадесятых, то есть глав-
ных, основных, христианс-
ких праздников, издревле
пользующийся в Грузии осо-
бым почитанием и называ-
ющийся коротко – «Хареба»
- благая весть... Он установ-
лен в память о получении
Пресвятой Девой Марией
благой вести о зачатии Ею
Иисуса, Сына Божия.

Через шесть месяцев
после явления ангела свя-
щеннику Захарии, родите-
лю Иоанна Крестителя, тот
же архангел Гавриил послан
был от Бога в Назарет, в дом
праведного Иосифа Обруч-
ника, к Пресвятой Деве Ма-
рии с радостной вестью,
что Господь избрал Ее быть
Матерью Спасителя мира.

Пресвятая Богородица,
читая Священное Писание о
рождении в мир Спасителя
от Девы, размышляла о
том, как бы Ей хотелось
быть последней служанкой
Пречистой Девы. Тут пред-
стал Ей архангел Гавриил и
благовестил: «Радуйся,
Благодатная Мария, Господь
с Тобою! Благословенна Ты
в женах!». Явление арханге-
ла не устрашило Пресвятой
Девы, живя во храме Иеру-
салимском, она привыкла к
явлениям и беседам ангель-
ским, но от слов его по глу-
бокому смирению Своему
Она смутилась и размыш-
ляла, что бы значило это
необычайное приветствие.
Ангел же сказал Ей: «Не
бойся, Мария, ибо Ты обре-

ла благодать у Бога; и вот
родишь Сына и наречешь
имя Ему Иисус; Он будет
велик и наречется Сыном
Всевышнего, и Царству Его
не будет конца». Пречистая
Дева вопросила: «Как же
будет это, когда я мужа не
имею?». И он ответил Ей:
«Дух Святой найдет на Тебя
и сила Вышнего осенит
Тебя: посему и Рождаемое
Святое Сыном Божиим на-
речется. Вот и родственни-
ца Твоя Елисавета, не имев-
шая детей до глубокой ста-
рости, скоро родит сына,
ибо у Бога не останется бес-
сильным никакое слово». И
отвечала Мария, проникну-
тая величайшим благогове-
нием к Создателю Своему:
«Я раба Господня, да будет

Мне по слову твоему».
День Благовещения есть

день сошествия Духа Свято-
го на Пресвятую Деву и за-
чатия Богомладенца Иису-
са. Это начало Евангелия –
Благовестия. Нынешнее на-
звание праздника установ-
лено в VII веке. До этого он
носил различные названия:
Зачатие Христа, Начало
Искупления, Благовещение
ангела Марии. Историки
приписывают установление
праздника уже апостолам.

Хареба – один из тех
праздничных дней, в кои в
пределах продолжающего-
ся Великого поста можно
готовить рыбные блюда.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

Встречи  Президента
Президент Грузии Миха-

ил  Саакашвили во вторник
посетил Болнисский район
и лично присутствовал при
раздаче крестьянам ди-
зельного топлива для про-
ведения весенних полевых
работ, сообщает Медиань-
юс.

Президент отметил, что
те 20 литров горючего, ко-
торые получат фермеры,
недостаточны для проведе-
ния весенних работ, но все
же будут существенной по-
мощью населению со сто-
роны государства. Если
представится возмож-
ность, правительство вновь
окажет крестьянам помощь
дизтопливом.

Правительство планиру-
ет раздать в Квемо Картли
примерно 1 700 000 литров
горючего.

Осмотрев спортивный
зал, недавно построенный
на субсидии правительства
Грузии, Михаил Саакашви-
ли, как информирует «Ин-
тер-Пресс», выразил на-
дежду, что в ближайшем
будущем «грузины в борь-
бе уложат на лопатки весь
мир».

  А вчера президент Гру-
зии Михаил Саакашвили
побывал в регионе Самег-
рело и также присутство-
вал при раздаче крестья-
нам дизельного топлива.
Кроме того, он осмотрел
ведущееся здесь строи-
тельство 90-километровой
дороги Цаленджиха-Сена-
ки-Чхороцку. На эти рабо-
ты выделено 25 миллионов
лари.

  Завершение строитель-
ства планируется 23 нояб-
ря, и, по словам президен-

та, в этот день на новой до-
роге состоится грандиоз-
ный автопробег, сообщает
Медианьюс.

  К 23 ноября будет за-
вершено и строительство в
Сенаки новой военной
базы, оснащенной и обору-
дованной в соответствии со
стандартами НАТО. На цере-
монии начала строитель-
ства присутствовал ми-
нистр обороны страны
Ираклий Окруашвили.
Строительство базы обой-
дется в 9 миллионов лари.

Министр иностранных дел Грузии Сало-
мэ Зурабишвили выразила надежду, что
предстоящие в Женеве под эгидой ООН пе-
реговоры по абхазскому вопросу станут оп-
ределенным шагом вперед на пути урегу-
лирования грузино-абхазского конфликта,
поскольку в них принимают участие и
представители абхазской стороны, сооб-
щает «Интер-Пресс».

Как сообщила вчера на встрече с жур-
налистами глава МИД Грузии, в ближай-
шее время планируется заседание Сове-
та Безопасности ООН по абхазскому воп-

Министр надеется на встречу в Женеве
росу, что также должно внести определен-
ный вклад в урегулирование конфликта.

Одним из главных условий урегулирова-
ния конфликта Саломэ Зурабишвили счи-
тает начало функционирования в Гальском
районе Абхазии международной полиции,
которая должна обеспечить охрану челове-
ческих прав и необходимые условия для
возвращения в регион беженцев.

Вчера утром грузинская делегация от-
правилась в Женеву для участия в наме-
ченных на 7-8 апреля грузино-абхазских
переговоров.

- Грузии угрожает опас-
ность военной диктатуры, и
она исходит от министра
обороны Ираклия Окруаш-
вили, - с таким заявлением
выступил в среду на специ-
альной пресс-конференции
лидер оппозиционной
партии «Новые правые» Да-
вид Гамкрелидзе

По его словам, передает
«Интер-Пресс»,  Окруашви-
ли представляет собой се-
рьезную опасность для де-
мократического будущего
Грузии и принятие ради-
кальных мер необходимо
уже сегодня.

Лидер «Новых правых»
опроверг сделанное Ирак-
лием Окруашвили во втор-
ник в эфире телекомпании
« Имеди» заявление о том,
что он ни с одним мини-
стром и высокопоставлен-
ным чиновником не нахо-
дится в конфликте.

Гамкрелидзе напомнил
журналистам, что в быт-
ность министром ВД Грузии
Окруашвили практически
решил вопрос об аресте
министра финансов Зура-
ба Ногаидели, от чего его
смог спасти только премьер
Зураб Жвания. По мнению
Гамкрелидзе, с тех пор Ок-

Давид  Гамкрелидзе: Грузии угрожает военная диктатура
руашвили затаил обиду на
Зураба Жвания.

По словам лидера оппо-
зиционной партии, назна-
ченный на пост министра
обороны Окруашвили вновь
вступил в открытый конф-
ликт с одним из представи-
телей команды Жвания – Ге-
оргием Барамидзе, обвинив
его в финансовых махина-
циях. В дело опять включил-
ся Зураб Жвания, что еще
более накалило существую-
щие между премьером и
министром отношения.

По данным Гамкрелидзе,
бывший премьер и ми-
нистр обороны даже не раз-
говаривали друг с другом.

«За всем этим последо-
вала смерть Жвания», - от-
метил Гамкрелидзе, укло-
нившись, однако, от пря-
мых обвинений в адрес Ок-
руашвили.

Вместе с тем Гамкрелид-
зе заявил, что до сегодняш-
него дня он не услышал убе-
дительных аргументов в
связи с причинами смерти
Зураба Жвания.

«Кто будет следующей
жертвой – Мерабишвили,
Ногаидели или сам прези-
дент», - задается вопросом
Давид Гамкрелидзе, обра-

щаясь к общественности
страны и представителям
аккредитованных в Грузии
дипломатических корпусов.

Палата представителей
Конгресса США почтила па-
мять Зураба Жвания  

Палата представителей
Конгресса США почтила па-
мять погибшего в результа-
те несчастного случая пре-
мьер-министра Грузии Зу-
раба Жвания, сообщает
«Интер-Пресс».

В резолюции, за которую
проголосовали вечером 5
апреля все 402 присутство-
вавших в зале конгрессме-
на, подчеркивается, что
«интеграция Грузии в евро-
атлантические институты
будет завершением планов
Зураба Жвания и его са-
мым долгосрочным насле-
дием».

Заявив о «солидарности
с народом и правитель-
ством Республики Грузия»,
конгрессмены выразили
также соболезнования се-
мье грузинского премьера,
который назван в резолю-
ции «убежденным рефор-
матором, чье руководство
вдохновило новое поколе-
ние политических лидеров
в Грузии».

Председатель Парла-
мента Грузии Нино Бурджа-
надзе встретилась вчера с
находящимся с визитом в
Тбилиси членом Королевс-
кого совета Бельгии, пред-
седателем Палаты предста-
вителей Бельгии Германом
де Кроо, сообщает «Интер-
Пресс».

Выступая на брифинге
после встречи с председа-
телем Парламента Грузии
Нино Бурджанадзе, Герман
де Кроо заявил, что Бельгия
активно поддерживает Гру-
зию в процессе углубления
взаимоотношений с Евро-
союзом.

По словам Герман де

Председатель Парламента
Грузии встретилась со своим

бельгийским коллегой
Кроо, Бельгия, как одна из
стран – учредителей Евро-
союза приветствует объе-
динение Грузии, Азербайд-
жана и Армении в инициа-
тиве «нового соседства» Ев-
росоюза.

Он сообщил, что обсудил
с Бурджанадзе политичес-
кое положение в Грузии.
«Нам понятно, что у Грузии
есть сильное руководство и
известно, что у оппозиции
нет сильной политической
платформы», - отметил де
Кроо. Он выразил надежду,
что «и в течение трех следу-
ющих лет избранный в 2004
году парламент будет выра-
жать волю народу».

В Тбилиси де Кроо про-
ведет встречи с президен-
том Грузии Михаилом Саа-
кашвили,  премьер-мини-
стром Зурабом Ногаидели,
министром иностранных
дел Саломэ Зурабишвили,
Католикосом-Патриархом
Всея Грузии Илией II. В сре-
ду вечером де Кроо напра-
вится из Тбилиси в Баку.

Нино Бурджанадзе
сделала запись

в книге
соболезнований
Председатель Парла-

мента Грузии Нино Бур-
джанадзе посетила вче-
ра Посольство Ватикана
в Грузии и сделала за-
пись соболезнования в
траурной книге в связи
с кончиной Папы Римс-
кого Иоанна Павла Вто-
рого.

Она отметила, что
Иоанн Павел Второй внес
большой вклад в разви-
тие мировой цивилиза-
ции. Он боролся за мир,
за то, чтобы люди всех
конфессий чувствовали
себя безопасно и достой-
но, заявила Нино Бурд-
жанадзе.

Правительство Грузии намерено решить
проблему занятости населения

В нынешнем году правительство Грузии намерено выполнить соци-
альный заказ, создав новые рабочие места и решив проблему занятости
населения, сообщает «Интер-Пресс».

На состоявшемся вчера заседании правительства Грузии премьер-
министр Зураб Ногаидели доложил об изменениях в бюджете 2005 года,
который уже обсуждается парламентом страны.

По словам премьера, согласно вносимым изменениям, расходная
часть бюджета 2005 года увеличится на 452 млн. лари.

Ногаидели отметил, что эти средства будут направлены не на увеличе-
ние пенсий, а на создание новых рабочих мест и решение проблем заня-
тости, для чего необходимо упорядочить электроснабжение и реабили-
тировать дороги.

По словам премьера, большая часть 452 миллионов будет направлена
именно, на реабилитацию дорог и системы электроснабжения.

Кроме того, отметил премьер, продолжается реформа образования,
и к осени значительно возрастет финансирование системы образова-
ния. Ногаидели сообщил, что с осени минимальная зарплата педагогов
будет составлять 115 лари.

В Грузии начинается подготовка
к визиту Джорджа Буша

В Тбилиси 10 апреля прибудет рабочая
группа из США, которая подготовит визит в
страну президента США Джорджа Буша, ко-
торый состоится 10 мая, информирует Ме-
дианьюс.

На брифинге заместитель министра
иностранных дел Грузии Георгий Гомиашви-
ли сообщил журналистам, что с предста-
вителями рабочей группы уточнят детали
программы визита президента США.

Как заявил на заседании премьер-ми-
нистр Зураб Ногаидели, в связи с визитом
в страну президента США Джорджа Буша из
резервного фонда президента Грузии будет
выделено 80 тысяч лари. По его словам, эта
сумма может оказаться недостаточной для
организации визита, но пока правительство
может выделить только 80 тысяч лари.



 

 

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

ВЫБОР УИНСТОНА ЧЕРЧИЛЛЯ
Победа во Второй мировой

войне неразрывно связана с
именами Уинстона Черчилля,
Иосифа Сталина и Франклина
Рузвельта. Именно их боевое
содружество позволило побе-
дить таких мощных врагов, как
гитлеровская Германия, фа-
шистская Италия, милитари-
стская Япония и их многочис-
ленные сателлиты. До сих пор
вклад этих лидеров по-разно-
му оценивается историогра-
фией, но, как бы то ни было,
он бесспорно огромен. И если
Сталину досталась, пожалуй,
наибольшая физическая, мо-
ральная и политическая на-
грузка, то выбор, который сде-
лал британский премьер-ми-
нистр, был, безусловно, наи-
более трудным. Заклятый ан-
тикоммунист он не колеблясь
вступил в прочный и, на пер-
вый взгляд, не сулящий немед-
ленных выгод союз с челове-
ком, которого постоянно назы-
вал не иначе, как диктатором
и которого, тем не менее, глу-
боко уважал. Как только ему
сообщили о нападении Гитле-
ра на Советский Союз, он был
краток: «Передайте Би-би-си,
что я выступаю сегодня в 9 ча-
сов вечера». Было 8 утра по
Гринвичу. С коротким переры-
вом на завтрак Черчилль за-
сел за составление своего об-
ращения к нации и закончил
его, как говорится, «под самый
эфир» без двадцати девять.

При всей решимости про-
водить военно-политический
союз с Россией перед Черчил-
лем стояла непростая задача.
Его услышат в России, но по-
верят ли? Еще совсем недав-
но Англия была для Москвы
гораздо более враждебной во
всех отношениях, чем Герма-
ния. Как воспримут его речь
доминионы и подвластные
британской короне владения,
где вот-вот начнутся сражения

с немцами и итальянцами? На-
конец, как все же обойти острые
углы в отношениях с Советами,
накопившееся за все последние
десятилетия в отношениях Лон-
дона с Москвой? История исто-
рией, но Черчилль хотел остать-
ся в ней Черчиллем. Нет, не про-
сто далось это выступление
британскому премьеру в труд-
ный для Англии час.

И Черчилль, в глазах многих
прожженный политик и прагма-
тик, - каким он и был на самом
деле, - совершает единственно
правильный выбор – он будет
говорить искренне и почти все,
что думает и переживает в мо-
мент, когда Судьба и История
связали участь его страны и ис-
ход войны с Россией.

«Нацистскому режиму прису-
щи худшие черты коммунизма,
- скажет он. – У него нет никаких
устоев и принципов, кроме алч-
ности и стремления к расовому
Господству. По своей жестокос-
ти и яростной агрессивности он
превосходит все формы челове-
ческой испорченности. За пос-
ледние 25 лет никто не был бо-
лее последовательным против-
ником коммунизма, чем я. Я не
возьму обратно ни одного сло-
ва, которое я сказал о нем. Но
все это бледнеет перед развер-
тывающимся сейчас зрелищем.
Я вижу русских солдат, стоящих
на пороге своей родной земли,
охраняющих поля, которые их
отцы обрабатывали с незапа-
мятных времен. Я вижу их охра-
няющими свои дома, где их ма-
тери и жены молятся – да, ибо
бывают времена, когда молятся
все, - о безопасности своих
близких, о возвращении своего
кормильца, своего защитника и
опоры. Я вижу десятки тысяч
русских деревень, где средства
к существованию с таким тру-
дом вырываются у земли, но где
существуют человеческие радо-
сти, где смеются девушки и иг-

рают дети. Я вижу, как на все это
надвигается гнусная нацистская
военная машина с ее шпорами,
прусскими офицерами, с ее
искусными агентами, только что
усмирившими и связавшими
по рукам и ногам десяток стран.

За всем этим шумом и гро-
мом я вижу кучку злодеев, кото-
рые планируют, организуют и
навлекают на человечество эту
лавину бедствий…»

Черчилль не просто умел го-
ворить, у него был особый дар
слова, яркого и образного, по-
зволяющий рисовать убеди-
тельную и эмоциональную кар-
тину происходящего, и, тут же,
отдав дань чувству, он умел бы-
стро перейти к ясному и четко-
му языку политической логики.
Казалось, его речь действовала
по принципу контрастного душа,
не давая слушателю ослабить
внимание. «Не мне говорить о
действиях Соединенных Шта-
тов, - продолжал Черчилль, - но
я скажу, что если Гитлер вооб-
ражает, будто его нападение на
Советскую Россию вызовет ма-
лейшее расхождение в целях
или ослабление усилий великих
демократий, которые решили
уничтожить его, то он глубоко
заблуждается».

Собственно, свой выбор сэр
Уинстон сделал раньше. Еще в
начале апреля 1941 года он по-

сылает через британского посла
в Москве личное послание Ста-
лину с предостережением о на-

висшей германской угрозе. В
нем он сообщает о данных анг-
лийской разведки о переброс-
ке в Польшу и Румынию к грани-
цам России трех из пяти удар-
ных танковых соединений рей-
ха. Москва ответила молчани-
ем, лед недоверия еще не был
сломлен. Позже Черчилль с со-
жалением напишет: «Если бы у
меня была прямая связь со Ста-
линым, я, возможно, сумел бы
предотвратить уничтожение
столь большой части его авиа-
ции на земле». Вряд ли. Уже

после войны, когда Сталину на-
помнили о послании Черчилля,
он ответил: «Мне не нужно было
никаких предупреждений. Я
знал, эта война начнется, но ду-
мал, что мне удастся выиграть
еще полгода». Поразительное
признание, учитывая «располо-
женность» «отца народов» к са-
мокритике. Молотов был катего-
ричней: «Да можно ли было Чер-
чиллю верить в этом деле: он
был заинтересован как можно
быстрее столкнуть нас с немца-
ми, как же иначе!». Так  Моло-
тов, противореча себе, отнимал
у дипломатии способность знать
и ответственность верить в тот
момент и в той ситуации, когда
верить и идти на сотрудниче-
ство необходимо. Но не только
страх перед Германией сковы-
вал Сталина и его министра.

Они оба никак не могли пре-
одолеть недоверие к антикомму-
нисту с таким длинным послуж-
ным списком «черных дел», как
Черчилль.

А между тем Черчилль, счи-
тавший вторжение немцев в
Россию неизбежным, заметил,
что Гитлер «рассчитывает зару-
читься поддержкой капиталис-
тов и правых в Англии и США.
Гитлер, однако, ошибается в сво-
их расчетах. Мы окажем России
всемерную помощь… У меня
лишь одна цель- уничтожение

Гитлера, и это упрощает мою
жизнь. Если Гитлер вторгся в ад,
я по меньшей мере благожела-
тельно отозвался бы о сатане в
палате общин».

Черчилль с тревогой наблю-
дал за усилиями, прилагаемы-
ми Москвой, чтобы пойти на
сближение с Берлином, выра-
зившемся в известном пакте.
Сэр Уинстон окажется, конеч-
но, не глупее фюрера, кото-
рый искал стратегического
союза со Сталиным против
Англии, закрывая глаза на
всякие там «измы», Гитлер по-
глощал жизненные простран-
ства и стратегические ресур-
сы для Великой Германии, а
Геббельс со своим оркестром
от увертюры до финала подчи-
нял пропаганду только этой
задаче. Такой подход «сильно
упрощал жизнь» фюреру.

По свидетельству Молотова,
в личных беседах Гитлер от кри-
тики большевиков воздержи-
вался.

Как признает в своих мемуа-
рах Черчилль, судьба Англии
решалась в ноябре 1940 года во
время визита советского мини-
стра иностранных дел в Берлин,
когда Гитлер упорно склонял
Москву присоединиться к оси и
заменить пакт ненападении сво-
его рода стратегическим альян-
сом. Если учесть, что уже в ок-
тябре германский штаб разра-
батывал на начало лета 1941 года
планы блицкрига против СССР,
то настойчивые предложения
Гитлера, касающиеся союзниче-
ства, были, по сути дела, фор-
мой ультиматума: кто не с
нами, тот против нас. Это пре-
красно понимал Черчилль. В
своих мемуарах он напишет:
«Переговоры приняли форму
проекта предложений Германии
о присоединении Советской
России к пакту трех держав за
счет английских интересов на
Востоке. И если бы Сталин при-
нял этот план, то события, воз-
можно, на время приняли бы
иной оборот. Гитлер мог в любой
момент отложить свои планы

вторжения в Россию. Трудно
себе даже представить, что
произошло бы в результате во-
оруженного союза между вели-
кими континентальными импе-
риями…»

Выбор сэра Уинстона был
таким принципиальным, что
он даже не поинтересовался,
с какой миссией прилетел в
Великобританию Рудольф
Гесс, второе лицо в то время
в Германии. А ведь от исхода
этой миссии во многом мог
измениться не только ход
Второй мировой войны, но и
всей мировой истории. Се-
годня мы отмечаем шесть де-
сятилетий лет с тех ставших
уже давней историей вре-
мен. Перед огромным, поис-
тине необозримым про-
странством прошедшей вой-
ны человеческая память не-
вольно робеет, дробя его на
события, периоды, этапы. В
своем трагическом величии
эта война непосредственно
отразилась на всем последу-
ющем движении человече-
ства и, возможно, даже на его
будущем пути. Выбор, кото-
рый сделал сэр Уинстон Чер-
чилль – часть этого глобаль-
ного маршрута.

Они оба, Черчилль и Сталин
сделали свой единственно пра-
вильный выбор. Но Черчиллю
его сделать было труднее,
слишком необычным был бы
союз с коммунистической Рос-
сией. Слишком удобно было
прекратить противоборство с
гитлеровской Германией, кото-
рая ведь не посягала непос-
редственно ни на ликвидацию
Англии, ни на уничтожение ан-
глосаксов. Слишком велики
были опасности и тяготы пред-
стоящих – и уже идущих – атак
с воздуха на Лондон, Ковентри
и другие промышленные цент-
ры Великобритании. Впереди
предстояли жестокие испыта-
ния и тяжелая борьба. Но сэр
Уинстон не колеблясь сделал
свой выбор. И он привел к по-
беде.

Победа – 60

ИОАНН ПАВЕЛ II НЕ НАЗВАЛ
«СЕКРЕТНОГО КАРДИНАЛА»

Конклав, который должен из-
брать нового Папу Римского,
начнется 18 апреля. Такое реше-
ние, как сообщает телекомпания
CNN, приняла в среду Конгрега-
ция кардиналов. На заседании
было оглашено завещание Ион-
на Павла II, однако в нем, вопре-

ки ожиданиям, не содер-
жалось имени кардинала
in pectore – «секретного
кардинала». В выборах
нового понтифика, кото-
рые пройдут в Сикстинс-
кой капелле Ватикана,
примут участие около 120
кардиналов.

Любой папа имеет пра-
во назначать, наряду с
кардиналами, которые
становятся сразу же изве-
стны церкви, также карди-
налов «in pectore», чье имя
по каким-то причинам зна-
ет только сам понтифик.
Однако перед смертью он
обязан сообщить карди-

налам имя их тайного коллеги. В
сентябре 2003 года Иоанн Павел
II, назначив 30 новых кардиналов,
объявил, что на самом деле на-
значен 31: еще один кардинал -
«in pectore», однако в завещании
его не оказалось.

По мнению экспертов, с боль-

шой вероятностью следующим
Папой может быть избран ита-
льянец. Это соответствует непи-
саному правилу чередования
«длинных» и «коротких» понти-
фикатов. После продолжитель-
ного служения Иоанна Павла II,
согласно католической тради-
ции, должен следовать «корот-
кий» понтификат. Обеспечить
его может пожилой священник,
которых среди итальянцев боль-
шинство.

Однако некоторые полагают,
что главой Римско-католичес-
кой церкви может стать карди-
нал из Латинской Америки, Аф-
рики и даже Китая.

После избрания нового Папы
Римского должен раздастся
праздничный звон колоколов
Собора Святого Петра, и пойдет
белый дым из трубы над Сик-
стинской капеллой Ватикана
(черный дым свидетельствует о
том, что в ходе голосования на
конклаве Папа еще не избран).

ДЕВЯТЬ АМЕРИКАНЦЕВ ПОГИБЛИ
В КАТАСТРОФЕ ВОЕННОГО ВЕРТОЛЕТА

Девять американцев погиб-
ли при катастрофе военного
вертолета США в Афганистане,
сообщает Reuters со ссылкой
на представителей американс-
кой армии. Из девяти погибших
– четыре члена экипажа.

Транспортный вертолет CH
47 Chinook разбился в афганс-

кой провинции Газни, в 120 ки-
лометрах к юго-западу от сто-
лицы страны, Кабула.

Как сообщил представитель
американской армии, катастро-
фа произошла при плохих по-
годных условиях. Видимо, при-
чиной инцидента стала песча-
ная буря.

Британские букмекеры принимают ставки
на отмену свадьбы принца Чарльза и Камиллы

Свадьба принца Чарльза и его
старой любовницы Камиллы Пар-
кер-Боулз остается в центре вни-
мания англичан. После сообщения
о переносе свадьбы из-за смерти
Папы Римского британские букме-
керы начали принимать ставки на
то, какое еще событие может при-
вести к отмене этой скандальной
церемонии.

Вначале наследник британско-
го престола принц Чарльз не со-
бирался откладывать свое брако-
сочетание с Камиллой Паркер-Бо-
улз из-за кончины Папы Римского
Иоанна Павла II, однако все же был
вынужден перенести это празд-
ничное мероприятие.

Свадьба, запланированная ра-
нее на пятницу 8 апреля, перене-
сена на субботу в связи с похоро-
нами Папы Римского. После этого
сообщения многие жители Вели-
кобритании уже не уверены в том,
что свадьба вообще состоится,
сообщает AFP.

Большинство британцев увере-
ны, что в день свадьбы Камилла
«продинамит» принца Чарльза.
Шансы на то, что невеста не явит-
ся на церемонию, в букмекерской
конторе William Hill оценивают как
33:1.

Не исключено, что и сам принц,
который ждал этой свадьбы 35 лет,
передумает прямо перед алтарем
(40:1). Возможно, сын Чарльза
принц Уильям потеряет обручаль-
ные кольца (25:1).

Свадьбе также могут поме-
шать наводнение или снежный
буран (100:1). Шансы того, что на
лужайке Виндзорского дворца в
день свадьбы высадятся иноплане-
тяне, по версии букмекеров, со-
ставляют 10 000:1.

События последних дней под-

тверждают имидж Чарльза как
неудачника

Вереница событий, препятству-
ющих бракосочетанию принца
Чарльза с Камиллой Паркер-Боулз,
подтверждает его сложившийся
имидж неудачника. Нужно скрес-
тить пальцы для того, чтобы до
субботы не произошло ничего, что
могло бы опять помешать свадь-
бе, пишет испанская газета ABC
(перевод на сайте Inopressa.ru).

Никто не думал, например, что
событие из жизни Католической
церкви расстроит свадьбу, совер-
шающуюся в Англиканской церк-
ви. Или что перенос даты свадьбы
обрадует премьер-министра –
верного сторонника этого брака,
или что сам примас англиканской
общины, рискуя своей репутаци-
ей, согласится благословить брач-
ный союз пары, которой не разре-
шили венчаться в церкви.

И Тони Блэр, и архиепископ Кен-
терберийский Роуэн Уильямс – оба
пожелали быть в Риме в ближай-
шую пятницу и посоветовали

принцу Чарльзу
перенести брако-
сочетание, что он
и сам посчитал
уместным при
сложившихся об-
стоятельствах.
Вначале его пред-
ставители говори-
ли о дне свадьбы
как о деле решен-
ном и даже не заи-
кались о перено-
се, несмотря на
кончину Папы
Иоанна Павла II.
Они не представ-
ляли себе, какой
огромный резо-

нанс получит это событие в мире,
так что в первый раз за всю исто-
рию премьер-министр Британии и
примас Англиканской церкви бу-
дут присутствовать на похоронах
Папы.

Также никто не мог предвидеть,
что самые серьезные препятствия
Чарльзу в связи со свадьбой будет
чинить королева Елизавета II. Она
поставила сыну определенные ус-
ловия относительно проведения
праздничной церемонии: число
приглашенных будет очень огра-
ниченным, а праздничный банкет
должен быть закончен в шесть ча-
сов вечера. Но главное то, что она
приняла решение, что ни она сама,
ни ее муж не будут присутство-
вать на церемонии гражданского
бракосочетания.

Список неурядиц поистине
длинный. Помимо уже обозначен-
ных, сюда относятся смена места
проведения церемонии бракосо-
четания (вместо Виндзорского
замка – маленькое помещение в
здании муниципалитета этого рай-

она); споры по поводу присвоения
Камилле Паркер-Боулз титула ко-
ролевы-супруги, когда принц
Чарльз вступит на престол; а так-
же сомнения, которые уже выска-
зывались раньше, по поводу при-
знания действительным граждан-
ского брака в Англии для члена
королевской семьи.

В связи с переносом свадьбы на
день позже необходимо было из-
менить и время, когда пара долж-
на предстать перед нотариусом
муниципалитета Виндзора. Вмес-
то 13:30 жених и невеста должны
прибыть в 12:30, чтобы не нарушить
ход других церемоний бракосоче-
тания, которые должны состояться
в этот день в том же самом месте.
Таким образом, уже поженившись,
они вынуждены будут ждать це-
лый час, пока в 14:30 не начнется
церковная церемония благослове-
ния в капелле Сент-Джордж.

«Проклятие» этой свадьбы оста-
нется навсегда запечатленным в
тысячах уже выпущенных юбилей-
ных сувениров. На многих из этих
вещей, уже поступивших в про-
дажу, – различных ложках, фарфо-
ровых блюдах, плакатах и ручках –
уже написана дата 8 апреля. На
замену их другими, с верной да-
той свадьбы – 9 апреля, уже нет
времени, к тому же это невыгод-
но с экономической точки зрения.

Тем не менее, данный факт бу-
дет иметь особую ценность для
коллекционеров, как пишет The
Times, вспоминая об интересе,
который вызвали сувениры, выпу-
щенные в связи со свадьбой Эду-
арда VIII, которая в назначенный
день не состоялась, потому что
королю пришлось отречься от пре-
стола, чтобы заключить брак с раз-
веденной женщиной.

ПРЕЗИДЕНТА ИРАКА ИЗБРАЛИ
ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ ХУСЕЙНА

После долгих дебатов и переговоров в Ираке, наконец, был из-
бран новый президент. Сегодня на заседании Национальной ассам-
блеи (парламента) главой государства стал лидер курдского мень-
шинства Джалал Талабани. Он является одним из старейших и наи-
более популярных курдских политиков в стране, получил юридичес-
кое образование в Багдадском университете и всю жизнь занимал-
ся борьбой за права курдского народа, являясь лидером Патриоти-
ческого союза Курдистана. Новый президент был избран подавляю-
щим большинством – за него проголосовали 228 человек из 275.

Заместителями Талабани стали нынешний президент Ирака
суннит Гази аль-Явир и министр финансов временного правитель-
ства шиит Адиль Абдель Махди. Все вместе они сформируют так
называемый «президентский совет», первоочередной задачей ко-
торого станет назначение премьер-министра.

За первыми в истории Ирака демократическими выборами
смогли наблюдать и находящиеся в заключении в США бывший
лидер государства Саддам Хусейн и некоторые его сподвижники.
Им было разрешено следить за ходом выборов по телевидению,
для чего в камерах установили телевизоры, однако повлиять на
исход голосования уже было не в их силах.

Парламент Украины напра-
вил в среду запрос группы депу-
татов к генеральному прокуро-
ру относительно проверки ин-
формации некоторых СМИ о
причастности предпринимате-

ля Бориса Березовского к по-
кушению на жизнь нынешне-
го президента Украины Вик-
тора Ющенко в ноябре 2004
года.

По данным СМИ, Березов-
ский причастен к подготовке
предотвращенного покуше-
ния на Ющенко, осуществить
которое якобы должны были
двое российских граждан,
задержанных в день второго
тура президентских выборов
на Украине, 21 ноября 2004

года, сообщает ИТАР-ТАСС.
При досмотре их автомобиля

в багажнике было найдено гото-
вое к применению радиоуправ-
ляемое самодельное взрывное
устройство с 2,9 кг пластита.

ЗАТМЕНИЕ В ДЕНЬ ПОХОРОН
ПАПЫ БЫЛО ПРЕДСКАЗАНО
Одним из самых

известных проро-
ков Римской Като-
лической Церкви
является Св. Мала-
хия, живший в Ир-
ландии в XII в. и
скончавшийся в
Ольстере в 1148
году. Главным тру-
дом святого стал
список всех буду-
щих Римских Пап,
начиная с Селести-
на II, умершего в 1143 году. Этот
перечень имеет уникальную
структуру: на каждую строчку
текста приходится фраза, кото-
рая дает ключ к характеристи-
ке данного человека. Список со-
держит 112 понтификов.

Недавно умерший Иоанн Па-

вел II был 110-м, осталось всего
два. Комментарием к описанию
покойного служил девиз «От
трудов Солнца», или De Labore
Solis - «Рождение и становление
Солнца». Удивительно, но Ка-
роль Войтыла родился во вре-
мя полного солнечного затме-

ния, а в день похо-
рон Папы, в пятни-
цу 8 апреля, Луна
вновь закроет
Солнце.

Затмение мож-
но наблюдать от
Тихого океана до
Южной Америки.
В Риме в это вре-
мя будет уже ночь.
Затмение будет
полным, почти как
в день рождения

Войтылы, Луна полностью зас-
лонит солнечный диск, но на не-
которых территориях затмение
все же будет частичным. Явле-
ние природы продлится около
3,5 часов, и наблюдать его мож-
но будет от Новой Зеландии до
южных штатов США.



 

 

 «СГ» уже писала о деятельности
германских политических фондов в
нашей стране. В частности, о Фонде
Фридриха Эберта, представитель-
ству которого нынешним летом испол-
нилось десять лет. Его руководитель
Ия Тиканадзе говорит, что, когда фонд
начал работу, неправительственный
сектор, общественные организации
страны только начинали развиваться.

 - Мы внесли свой скромный вклад
в этот процесс. Помню, нас часто про-
сили пригласить из-за рубежа  экс-
пертов, но сегодня настолько увеличи-
лось число местных специалистов в
разных областях, в особенности в по-
литологии, что лишь в исключитель-
ных случаях мы обращаемся за кон-
сультациями к иностранцам, - говорит
она.

  Фонд Фридриха Эберта работает
по четырем основным направлениям:
демократизация общества, поддерж-
ка экономических реформ, вопросы
безопасности и способствование уре-
гулирования конфликтов.

  В нынешнем году запланировано
несколько приоритетных проектов.
Вскоре будет запущена программа по
исследованию существующих в Кве-
мо Картли и Самцхе Джавахети про-
блем,  которой предусмотрены встре-
чи с представителями местного само-
управления, общественных и неправи-

Вышел второй сборник тестов по
общим навыкам для поступающих в
вузы. Участники торжественной
презентации издания единодушно
пожелали всем абитуриентам успе-
хов на единых общенациональных
вступительных экзаменах, одним из
этапов которых как раз и будет про-
верка на подобные тесты. По мнению
специалистов,  именно они помогут
выявить не только уровень смекали-
стости и умение логически мыс-
лить, но и степень общей образован-
ности будущих студентов.

Спорить не приходится – нова-
ция, безусловно, имеет  благие цели:
способствовать зачислению в вузы
действительно хорошо подготов-
ленного контингента. Кстати, из-
данный на днях сборник даст воз-
можность абитуриентам выйти на
экзамен-тестирование, что называ-
ется, во всеоружии...

Говоря о единых общенациональ-
ных экзаменах, министр образова-
ния и науки Александр  Ломая не раз
подчеркивал, что одно из главных
преимуществ этого новосведения –
равные условия для всех поступаю-
щих. После выхода в свет сборника
тестов по поводу декларируемых
«равных условий» возникли серьез-
ные сомнения. Серьезные и вполне
справедливые, поскольку издано
это пособие было на грузинском
языке и, стало быть, предназнача-

Реплика

ВСЕ (?) РАВНЫ ПЕРЕД ... РЕФОРМОЙ
лось исключительно грузиноязыч-
ным абитуриентам. Выпускники не-
грузинских школ (а их в нашей мно-
гонациональной стране немало) ло-
гично ожидают выпуска следующе-
го издания, им предназначенного.
Но ожидания пока не оправдались.
И теперь, когда до единых общена-
циональных вступительных экзаме-
нов осталось совсем ничего, абиту-
риенты из нацменьшинств опасают-
ся, что «равные условия» на них рас-
пространяться не будут. Уже хотя
потому, что их грузиноязычные
сверстники начали штудировать те-
сты, а они все еще такой возможно-
сти лишены. Каким образом сложит-
ся их «абитуриентская» судьба ны-
нешним летом и к кому обращаться
с этой проблемой в преддверии по
сути первого в жизни серьезного
экзамена? Ответ на эти вопросы,
очевидно, предстоит дать руковод-
ству Министерства образования и
науки. Как, впрочем, и разъяснить
жителям многонациональных реги-
онов страны, почему при разработ-
ке широко разрекламированной ин-
новации не были заблаговременно
предусмотрены и их интересы. Они
ведь, будучи гражданами Грузии, са-
мой Конституцией нашего государ-
ства признаны равными среди рав-
ных...

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ

ОТ ДЕМОКРАТИИ
ДО КОНФЛИКТОВ

тельственных организаций. В итоге
совместной работы будет составлен
перечень наиболее острых проблем,
которые представят на дальнейшее
рассмотрение во время специальных
дискуссий.

  По мнению Ии Тиканадзе, важен
приоритет интеграции Грузии и в це-
лом стран Южного Кавказа в еврост-
руктуры. Фонду предстоит провести
ряд обсуждений «Новой соседской
инициативы» Евросоюза с целью ее
популяризации. Сегодня фондом про-
водятся специальные исследования,
за которыми последуют семинары с
участием зарубежных экспертов.

  В рамках программы по регио-
нальному сотрудничеству  проводит-
ся работа по сближению стран Южно-
го Кавказа. Много внимания фонд уде-
ляет проблеме мирного  урегулирова-
ния территориальных конфликтов.
Здесь на первый план выдвигается
народная дипломатия. Кроме того,
фонд проводит исследования, направ-
ленные на выявление количества сме-
шанных грузино-абхазских семей,
места их проживания и их взглядов на
проблему мирного разрешения кон-
фликта в Абхазии.

  Уже несколько лет Фонд Фридри-
ха Эберта выпускает газету  «Абхазс-
кий меридиан», которая распростра-
няется и в Абхазии, а также «Общую

газету», читаемую в Цхинвальском
регионе. Кстати, из Сухуми поступи-
ла просьба  увеличить тираж газеты
«Абхазский меридиан». В Абхазии
она распространяется в основном
среди чиновников и неправитель-
ственного сектора. По словам Ии Ти-
канадзе, один из последних номеров
получил там широкий резонанс. Речь
идет о номере, где опубликовано от-
крытое письмо президенту Грузии от
уроженцев Абхазии.

 Занимается фонд и социальными
вопросами. В прошлом году он под-
держал муниципальную программу.
Дело касалось мониторинга списков
многодетных матерей и одиноких пен-
сионеров.

 - Мы проверили, насколько адек-
ватны эти списки. Оказалось, что
очень много в них «мертвых душ» и
прочих несоответствий... В результа-
те проделанной работы выпустили
брошюру, которую распространили
среди политиков и неправительствен-
ного сектора. Для решения этой про-
блемы необходима, в первую очередь,
элементарная компьютеризация. Для
которой, кстати, не раз были выделе-
ны специальные средства...

  На прошлой неделе Фонд Фридри-
ха Эберта совместно с Южнокавказс-
ким институтом региональной безо-
пасности провел  встречу на тему «Эле-

менты гражданского общества в пере-
говорном процессе». На  ней обсуж-
дались вопросы, касающиеся мирот-
ворческой политики страны, того, кто
должен быть представлен на перего-
ворном процессе, какие факторы мо-
гут сделать этот процесс более эф-
фективным и демократичным. Были
приглашены эксперты из Южного Кав-
каза, России, Украины, представите-
ли международных организаций. Це-
лью встречи стала разработка прак-
тических рекомендаций, которые за-
тем будут переданы правительству
Грузии.

 На этой неделе фонд проводит ра-
бочую встречу с участием грузинских
и иностранных экспертов. Тема встре-
чи - приоритеты развития региона
Сванети. - - Мы хотим способствовать
разработке конкретного плана разви-
тия этого важного региона страны.
Хотя уже сегодня у нас есть три состав-
ляющих компонента этого плана - сель-
ское хозяйство, промышленность и
туризм.

  Представляет интерес еще одна
программа фонда - исследование  по-
ложения политических партий Грузии.
Предстоит проанализировать причи-
ны кризиса политической системы в
нашей стране.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Грузинский «ПроКредитбанк» пос-
ледовательно расширяет сеть своих
филиалов, открыв вчера свое новое –
21 в масштабах республики - подраз-
деление - в Тбилиси, на улице Мели-
кишвили.

Филипп Зигварт, генеральный ди-
ректор «ПроКредитбанка» расценил
этот факт, как еще одно прявление ди-
намичного развития возглавляемого
им учреждения. Кстати, в марте ме-
сяце «ПроКредитбанк» выдал более
2600 кредитов действующим в Грузии
представителям малого и среднего
бизнеса. Его кредитный портфель
вырос до 73 миллионов долларов.

Этому событию предшествовал
еще один значительный для «ПроКре-
дитбанка» факт. В прошедшем меся-
це микрофинансовый фонд CSMFM,
зарегистрированный в Люксембурге,
приобрел вексель «ПроКредитбанка»
на сумму в 0.5 миллиона долларов. По
словам Филиппа Зигварта, это позво-
лит посредством среднесрочного фи-
нансирования  кредитовать микро,
малые и средние бизнес-объекты.

К тому же важно подчеркнуть, что
это первый случай,
когда крупный зару-
бежный коммерчес-
кий банк выдает кре-
дит банку Грузии без
дополнительных гаран-
тий. Это – реальное
проявление доверия к
«ПроКредитбанку».

Кстати, на презента-
ции нового филиала
тема доверия к банков-
скому сектору Грузии в
целом, и к отдельным
банкам, в частности,
звучала не раз. Об
этом говорили и Фи-
липп Зигварт, и Асмус
Ротне, заместитель ге-
нерального директора
«ПроКредитбанка», и
Зураб Гвасалия, прези-
дент Ассоциации бан-
ков Грузии.

Резюме же такое.
Сегодня очень важно
добиться перелома в
сознании населения,
которое, как это приня-

Представители Общественного офиса по межнацио-
нальным и межконфессиональным отношениям в соста-
ве члена Парламента Грузии четвертого созыва, главного
координатора офиса Дмитрия Янковского, президента
Академии педагогических наук страны профессора Нател-
лы Васадзе, искусствоведа-культуролога, заместителя
председателя правительства АР Абхазии Светланы Кец-
ба, члена Всемирного конгресса русской прессы Марка
Рывкина, журналистов Ирины Барадулиной, Ирины Чуп-
рининой-Киквадзе, Бондо Мдзинаришвили, президента
культурно-просветительского союза поляков в Грузии «По-
лонии» профессора Марии Филиной, генерального ди-
ректора Государственной книжной палаты Грузии Реваза
Глонти, председателя Союза педагогов Грузии профессо-
ра Мамия Дарчия, руководителя международной ассоци-
ации «Эровнебата сахли» Теймураза Ломсадзе, президен-
та международной ассоциации «За мирный Кавказ» Кон-

РЕЙТИНГ ДОВЕРИЯ
К «ПРОКРЕДИТБАНКУ» РАСТЕТ

то в развитых странах, должно осоз-
навать банковское учреждение как не-
обходимую и объязательную состав-
ляющую своих взаимоотношений с го-
сударством и обществом. Решение
текущих и перспективных проблем,
будь-то бытовых или профессиональ-
ных, невозможно представить без на-
лаженных связей со «своим» банком,
который не только берет на себя груз
излишних для обычного человека про-
блем, но и делает его жизнь более от-
крытой и в определенном смысле бе-
зопасной.

Правда, все еще дает о себе знать
синдром недоверия к банковскому
сектору. Он сформировался в пери-
од слома советской системы, когда
люди в одночасье потеряли свои мно-
голетние банковские сбережения.
Затем это недоверие окрепло во вре-
мя последующего безумства всевоз-
можных «пирамид», которое также за-
вершилось разочарованием и без-
возвратной потерей нажитого капита-
ла.

Однако, представляется, что подхо-
ды, которые исповедуют грузинские

банкиры новой формации, в частно-
сти, менеджмент «ПроКредитбанка»,
позволяют надеяться на рост уровня
доверия к банковскому сектору. Он
происходит не так быстро, как этого
хотелось бы, однако сдвиги налицо. Об
этом хотя бы свидетельствует то, что
заметно возросла депозитная база
«ПроКредитбанка»,стабильная и
предсказуемая политика которого
привлекает вкладчиков.

Надо сказать, что выбор местопо-
ложения для нового филиала не слу-
чаен. Улица Меликишвили, связыва-
ющая проспекты Руставели и Чавча-
вадзе, находится в центре города, все
больше приобретая деловую и торго-
вую  функцию. К тому же расположен-
ный здесь банковский филиал несом-
ненно притянет к себе жителей этой
густонаселенной части города – «Ве-
рийского квартала». Расположен на
видном месте, подходы удобные, на-
бор предлагаемых услуг – широкий ,
интерьер и оснащенность соответ-
ствуют европейским стандартам.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

МНОГОКОНФЕССИОНАЛЬНАЯ ГРУЗИЯ
СКОРБИТ ПО ИОАННУ ПАВЛУ II

стантина Кокоева, политологов - заместителя министра
экономического развития Грузии Генриха Мурадяна, за-
местителя министра энергетики Грузии Исаака Наврузо-
ва, президента фонда «Яхти» Маме Райка посетили по-
сольство Святого Престола в нашей стране. От имени об-
щественности многонациональной многоконфессиональ-
ной Грузии они выразили глубокое соболезнование в свя-
зи с кончиной Его Святейшества Папы Иоанна Павла II.
Члены делегации передали специальный адрес, возложи-
ли букеты нарциссов и сделали записи в траурной книге.

Грузия скорбит по поводу смерти понтифика, заявили
представители Общественного офиса по межнациональ-
ным и межконфессиональным отношениям. Члены деле-
гации получили официальное благословение Святого Пре-
стола.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Прошедшая неделя завершилась
двумя немаловажными сообщения-
ми, имеющими отношение к газовой
энергетике. Во- первых,  о том, что  ге-
неральный директор  столичной газо-
распределительной компании «Тбил-
гази» Давид Морчиладзе намерен
уйти в отставку, во-вторых, о намере-
нии Национальной регулировочной
комиссии по энергетике рассмотреть
заявку компании о пересмотре тари-
фа на природный газ.

Каждая из этих новостей примени-
тельно   к системе газовых энергети-
ческих отношений на столичном уров-
не имеет негативный характер и сви-
детельствует о том, что вопрос их оп-
тимизации так и не вышел из тупика.
Хотя по заявлению вернувшегося из
Москвы Давида Морчиладзе,  оконча-
тельное решение вопроса о переходе
на другую работу зависит от того, как
будет оценено соответствующими
структурами его почти восьмимесяч-
ное пребывание в должности генди-
ректора АО  «Тбилгази». Как сказал
Давид Морчиладзе на пресс-конфе-
ренции, он уйдет с занимаемого по-
ста, лишь будучи уверенным, что дос-
тигнутое им  не будет разрушено. Ген-
директор подчеркнул, что за минув-
ший период уровень оплаты потреб-
ляемого в системе газа значительно
улучшился, а долги за топливо перед
российским «Газпромом» сократи-
лись в   прошлом году с 12 млн  долла-
ров до 7. При этом текущие поставки
топлива оплачиваются своевременно.

  Кому же оценивать работу акцио-
нерного общества? Среди названных
должностным лицом «арбитров»  -
Национальная регулировочная комис-
сия по энергетике, правительство и,
не исключено, парламент. Надо пони-
мать, это именно те инстанции, в ко-
торых Давид Морчиладзе предполага-
ет найти поддержку или же, в случае
непонимания, «поменять профес-
сию».

  Поступательный  характер  разви-

Энергетика

НЕРЕГУЛИРУЕМЫЙ
ГАЗОВЫЙ СЕКТОР

тия  системы городского га-
зового хозяйства, несомнен-
но, имел место. Однако гово-
рить о каких-то кардиналь-
ных переменах к лучшему не
приходится. Вспомним ме-
сяцами отключенные из-за
непрогнозируемых аварий
трубопроводов от источни-
ков питания  городские мас-
сивы и кварталы. Кроме
того, серьезнейшей нере-
шенной проблемой остается
вопрос бытовой безопасно-
сти потребления природно-
го газа.

Между тем, именно с при-
ходом нового руководителя в газовый
сектор из бюджетных средств было
инвестировано более 20 миллионов
лари.

Однако, как свидетельствует теку-
щее положение, даже эта солидная
финансовая инъек-
ция - лишь благо-
приятный фактор
будущего благопо-
лучия городского
хозяйства. При
том, что не решены
определяющие
вопросы отрасли.
Во- первых, дове-
дение всех видов
потерь голубого
топлива до опти-
мального режима
и, во-вторых, осво-
бождение от весь-
ма обременитель-
ного режима дота-
ционной работы го-
родской системы.

  Система город-
ского газового хо-
зяйства за прой-
денные несколько
лет успела сменить
трех руководите-
лей, и ни одному из
них не удалось, как
говорится, само-
выразиться до кон-
ца. Надо полагать,
не успеет сделать
это и четвертый
руководитель, так
как, по большому
счету, система городской газовой  ди-
стрибьюции до сих пор не смогла со-
здать соответствующее хозяйствен-
ное  поле  и подыскать солидного ин-
вестора, без которого  эти зыбкие от-
ношения обречены на вечные убытки
и долги.

Примечательно, что по инициати-
ве  нынешнего начальства акционер-

ного общества в Национальную регу-
лировочную комиссию подана заявка
«Тбилгази»  о пересмотре потреби-
тельского тарифа в сторону увеличе-
ния с 27   до 31 тетри за кубометр.
Правда,  в качестве аргумента выдви-
гается увеличение собственной доли
прибыли в общих доходах, которая,
как декларируется, в настоящее вре-
мя составляет 7,6 тетри. Но направле-
на эта инициатива своим острием
против столичных потребителей, и
без того несущих на своих плечах груз
самого высокого тарифа на всем по-
стсоветском пространстве, исключая
страны Балтии.

Это со всех точек зрения антисоци-
альный шаг и желание переложить ве-
домственный ворох субъективных и
объективных обстоятельств, ошибок
и попустительства на плечи  все еще
не защищенного  от ведомственного
произвола населения.

В этом свете не столь  важно для
горожан, какими итогами завершит-
ся  перестановка    фигур на ведом-
ственной  шахматной доске. Главное –
люди устали от нескончаемых несура-
зиц и неподдающегося регулирова-
нию   кризисного энергетического воп-
роса.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

Русские в зелено-красном и лазур-
ном красовались.

Ранцы медные сверкали, роем
звезд переливались.

Гром оружья, ружей грохот гулом в
небе отзывались.

Познакомившись в ходе русско-ту-
рецкой войне с русской военной орга-
низацией, в которой самой впечатля-
ющей особенностью помимо артилле-
рии была жесткая дисциплина всех
военнослужащих – от генерала до сол-
дата, многие в Грузии наконец воочию
убедились в отсталости своего фео-
дального ополчения, которое собира-
лось только на случай похода и не было
пригодно ни для гарнизонной, ни для
патрульной службы. Однако для созда-
ния армии, подобной русской и вооб-
ще европейской, в стране не было ни
средств, ни соответствующей про-
мышленности. Начиная с Теймураза I
все грузинские цари просили у России
сами или через послов денег для орга-
низации своей армии. Но царское пра-
вительство давало все, что угодно, в
частности соболей и ордена, только не
деньги на создание армии.

Сопротивлялись созданию армии
также и князья, которые понимали,
что направлена она будет на укрепле-
ние государства, а, следовательно,
против них.

В этих условиях был принят комп-
ромиссный вариант: все способные
носить оружие мужчины, за исключе-
нием грузин-горцев, обязаны были
один месяц в году отбывать воинскую
службу. Таким образом, двенадцатая
часть мужского населения страны по-
стоянно находилась в войсках в рас-
поряжении царя. Воин шел на службу
за свой счет и со своим вооружени-
ем, но зато освобождался от продо-
вольственного налога. Главным на-
чальником войска был царевич Ле-
ван, сын Ираклия.

Как ни компромиссно было такое
войско, результаты сказались немед-
ленно. Нападения лезгин почти пре-
кратились, в запущенные селения
вернулись жители, которые вновь ста-
ли сеять и пахать, страна зажила, ка-
залось, нормальной жизнью.

Но такое войско не устраивало та-
вадов. Их воины в войске подчинялись
не им, а царю. Самое же главное было
в том, что войско «мориге» содейство-
вало политическому укреплению цен-
тральной власти. Вот почему тавады
повели против него борьбу. Им уда-
лось постепенно обессилить его и в
конце концов ликвидировать, что яви-
лось большой победой тавадской ре-
акции. Способствовала этому и
смерть командовавшего ополчением
царевича Левана. Скончался он в Ка-
хетии в 1872 году при следующих об-
стоятельствах: на свадебном пиру в
селе Веджини у князя Иоанна Абашид-
зе ему понравилась молодая жена со-
седнего помещика Асата Вачнадзе. По
отношению к ней он проявил больше
смелости, чем разрешалось в тог-
дашнем грузинском обществе за
большим столом. Во избежании скан-
дала княгиню Вачнадзе отправили до-
мой. Но Леван погнался за ней. Она
сочла это оскорблением своей чести
и вонзила ему нож в живот. Раненый
царевич вернулся в Веджини и в ту
же ночь скончался.

«Войско Мурыга, - писал Бурнашов,
- было в 4000 ратников. С сею Муры-
гою покойный царевич Леван очистил
почти всю землю от наглых граблений
горцев, но теперь Мурыги уже нет.
Артиллерия возится на волах. У царя
сейчас 12 орудиев». (Там же. С. 9).

Организация даже такого половин-
чатого войска, которая могла стать
шагом вперед на путях развития стра-
ны, была сорвана. Кроме того, тавады
поддерживали и выдвигали все новых
и новых претендентов на престол из
числа потомков Иесе или Багратио-
нов, родившихся в России. В лице та-
вадов Ираклий имел упорных и непри-
миримых врагов, которые действова-
ли в основном коварством. Не осме-
ливаясь на открытое столкновение,
они плели интриги и срывали все ме-
роприятия по укреплению централь-
ной власти.

За Ираклия был цвет государствен-
ных деятелей, которые хотели образо-
вать сплоченный и сильный государ-
ственный организм. Именно такова,
по мнению некоторых ученых, была
политическая причина тяготения

Ираклия к России, то есть объектив-
но оно носило антифеодальный харак-
тер.

Выпущенная по велению Екатери-
ны II книга «О должностях человека и
гражданина» поучала: первой обязан-
ностью «сына отечества» является
«повиновение». Всякого рода «ропта-
ния, худые рассуждения, поноситель-
ные и дерзкие слова против государ-
ственных учреждений и правления
суть преступление…». Ираклий тоже
считал «роптания» преступными и
предусматривал меры против них. В
«Обозрении» действующих законов
царя есть две статьи, посвященные
этому вопросу: «515. Князьям и дво-
рянам всех состояний дарована со-
вершенная свобода вступать в служ-
бу, равно и оставлять оную. Но если
кто из них, не желая оставить места
своего, будет роптать на судьбу, дво-
ряне и князья подвергаются аресту,
нижние чины наказываются телесно.
516. Равному же наказанию подверга-
ются и те, кои их советами побужда-
ют к роптанию».

Это совпадение взглядов Екатери-
ны и Ираклия на вольномыслие, вы-
раженных одинаково даже в термино-
логии («роптания»), объясняется их
абсолютистскими взглядами. Но, по
справедливому замечанию Г. Ки-
кодзе, «политика абсолютизма и
централизации, которую прово-
дил царь Ираклий, не имела
твердой экономической опоры
из-за отсталости промышленно-
сти и торговли». Кроме Монет-
ного двора в Тбилиси были соле-
варенные и металлоплавильные
заводы, отсталые в техническом
отношении. Не хватало специа-
листов, рабочих рук, дорого об-
ходилась сама руда. Сюда же
нужно отнести ограниченность
кредита, отсталый цеховой ре-
месленный строй, консерватив-
ный по своему существу, и негод-
ную, неумелую и своекорыстную
гражданскую администрацию.
Вообще опустошенность и техни-
ческая отсталость царства в не
меньшей степени, чем сопро-
тивление феодалов, мешали
Ираклию в проведении его про-
грессивных мероприятий и обус-
ловили его стремление к союзу
с Россией.

Академик Н. А. Бердзенишви-
ли отмечал: «Основание горно-
рудной промышленности было
положено в 1774 году. Царю было
известно, что в Грузии прежде
занимались добычей меди и се-
ребра, но в стране не оставалось
ни одного знатока этого дела.
Царь выписал из Турции масте-
ров-греков и лазов, и вскоре в
районе Ахталы началась добыча
и плавка серебра и меди… еже-
годно добывалось около 1500 кило-
граммов серебра и до 15 000 пудов
меди, что значительно повысило го-
сударственный доход и… позволило
Ираклию II провести ряд важных ме-
роприятий». Царь также «стремился
насаждать новые отрасли промыш-
ленности… пытался организовать су-
конную мануфактуру, стекольно-хру-
стальный и зеркальный заводы, уде-
лял большое внимание организации
сахарной промышленности. Для это-
го он старался привлечь из-за грани-
цы капиталистов-предпринимателей.
Благодаря деятельности и заботам
царя были усовершенствованы монет-
ное и печатное дело, широкое разви-
тие получила горнорудная промыш-
ленность, улучшилась военная».
«Только они не стояли на должной тех-
нической высоте», - уточнял академик
Гюльденштедт. Получившие в России
образование Паата Андроникашвили,
царевич Леван и другие, «используя
приобретенные знания русского воен-
ного производства в 70-х годах, усовер-
шенствовали в Тбилиси военный за-
вод… На этом заводе изготовлялись
пушки, мортиры, снаряды, ружья и
порох». Вообще же «интерес к дости-
жениям техники и промышленности в
Картли и Кахети был настолько велик,
что по указанию Ираклия II в 1784 году
на грузинский  язык переводятся ис-
тория полета братьев Монгольфье на
аэростате и др. книги».

Когда в 1775 году генерал-поручик
Медем вновь вступил в Дербент, Ирак-
лий предложил ему план движения в
Закавказье. После занятия Новой
Шемахи суда из Сальян по Куре мог-
ли бы добраться за сто верст до гра-
ниц Кахети. Можно было бы при со-
действии русского войска освободить
христиан (айсоров, греков, армян),
находившихся под господством пер-
сов, о чем они умоляли. Однако на это
предприятие Медем не получил раз-
решения императрицы. Ираклий пи-
сал и Н. И. Панину, но с тем же ре-
зультатом. Русские войска в 1776 году
возвратились на Кавказскую линию.

Екатерина и Панин ссылались на
отдаленность грузинских царств, не-
удобства путей к ним, нередко же и на
совершенное прекращение в горах
сообщений, дороговизну содержания
и передвижения войск, о чем они не
раз писали Ираклию. Но все это были
отговорки. Не менее сложными для
передвижения были гористый Крым,
Молдавия и Валахия, уж не говоря о

задунайских территориях, причем в
Крыму было враждебно настроенное
население. Но Екатерину интересова-
ли лишь дунайские победы и европей-
ская слава. Между тем присоедине-
ние Кавказа в то время было бы для
России гораздо более легким, чем в
следующем веке, когда Турцию и Ша-
миля поддерживали крупнейшие ев-
ропейские державы, что и привело в
результате к позорной крымской вой-
не и поражению России.

Был и еще один фактор, который
все время заставлял славолюбивую
Екатерину обращать свой лик к Дунаю
и Балканам. На него указывают раз-
новременные свидетельства исследо-
вателей и современников. Фельдмар-
шал Миних, будучи уже в преклонных
годах, утверждал, что «Петр Великий
с 1693 года (когда он осаждал Азов) до
самой кончины своей не выпускал из
вида любимого своего намерения за-
воевать Константинополь, выгнать ту-
рок и татар из Европы и восстановить
греческую монархию». А. Вейдемей-
ер, автор двухтомного исследования
«Двор и замечательные люди в Рос-
сии во второй половине XVIII столе-
тия», указывал, что Екатерина «обра-
щала свои виды на Турцию, желая воз-
весть на престол константинопольс-

кий, по изгнании турок из Европы,
великого князя Константина Павлови-
ча, почему он и обучался греческому
языку…».

В «Записках» князя Ф. Н. Голицына
читаем: «Родился великий князь Кон-
стантин. Это имя уже заранее ему
было назначено, и кормилица-гречан-
ка приготовлена. Государыня имела в
виду для будущих времен восстано-
вить греческую восточную империю
и его возвесть на престол великого
Константина». Была начата и практи-
ческая подготовка к этому: Суворову
назначалось идти через горы и Адри-
анополь к турецкой столице, для осаж-
дения которой готовился флот». Как
раз в это время (в 1780 году) возник
так называемый греческий проект,
основные положения которого содер-
жатся в переписке Екатерины с авст-
рийским императором Иосифом II и
в докладной записке А. А. Безбород-
ко. Проект предусматривал восста-
новление греческой империи во гла-
ве с Константином. Молдавия, Вала-
хия и Бессарабия должны были соста-
вить зависимое от России государство
Дакию. Россия и Австрия получали по
нему за счет Турции ряд территорий
в Северном Причерноморье и на Бал-
канах. Египет предполагалось отдать
Франции, посол которой, Сегюр, пи-
сал об этом: «Императрица предпо-
лагает положить основание новой им-
перии, будучи обладательницей неко-
торых частей древней Греческой им-
перии, именно Тавриды, Босфора
Киммерийского и Иверии, она наме-
ревалась короновать в Херсоне внука
своего Константина в надежде возбу-
дить эти в греках желание сбросить
турецкое иго. План этот казался мне
несбыточным, но он мог встревожить
турок и, главное, повести к раздорам».
Однако этому плану воспротивились
Англия, Испания и Нидерланды.

«Греческий проект» не был осуще-
ствлен, но и забыт он не был. В. Ф.
Растопчин графу Воронцову в Лондон
в письме от 1796 года – года смерти
Екатерины – сообщал: «Все еще по-
мышляют овладеть Константинопо-
лем: таковы стремления нашей импе-
ратрицы, которая на закате дней пре-
образилась в завоевателя». «На зака-
те дней» и «преобразилась» здесь на-
писано, видимо, ради красного слов-
ца. Екатерина с самого начала была
завоевательницей, при ней присоеди-
нены Крым, Молдавия и Валахия, Ка-
барда, Кубань, прикаспийские про-

винции, Финляндия, Курляндия, воз-
вращены украинские и белорусские
земли, взятые у Польши, вследствие
чего население империи «более чем
удвоилось, хотя в других странах оно
обычно удваивается в 5 столетий».
«При Екатерине приобретены 6 губер-
ний, Курляндия и Таврида: Россия
раздвинула свои границы до Днепра,
Черного моря и к Балтийскому зали-
ву. В начале царствования ея было
только 16 губерний, она оставила пос-
ле своей смерти 46; она соорудила
крепости, порты и множество новых
городов; в России прежде жителей
считалось до 20 млн., после оказалось
их до 36; доход простирался до 21 млн.,
она возвысила его до 45 млн. Она рас-
пространила флот и умножила войс-
ко до 560 тысяч». (Ключевский В.О.
Неопубликованные произведения. М.,
1983. С. 241. Любецкий С. Указ. соч.
С. 62).Так что ни о каком «преобразо-
вании» Екатерины «на закате дней» не
может быть и речи. Она считала себя
наследницей и последовательницей
Петра. «Во время занятий делами пе-
ред нею всегда находился портрет
Петра. Сверх того, она носила всегда
табакерку с его портретом». Екатери-
на поставила также известный памят-
ник царю-реформатору, который и
сейчас украшает Ленинград. На нем –
многозначительная надпись: «Перво-
му – Вторая». Однако гораздо важнее,
что Екатерина на деле следовала его

заветам, относи-
тельно которых Ф.
Энгельс сказал,
что Петр I «наме-
тил и начал осу-
ществлять основ-
ные линии рус-
ской политики…
по отношению к
Швеции, Турции,
П е р с и и ,
Польше…», он на-
чертал своим пре-
емникам «всевоз-
можные направ-
ления для завое-
ваний». Целью
и м пе рат ри ц ы
было завоевание
Константинополя
и, следовательно,
Дуная и Балкан, в
чем ей, однако,
препятствовали
европейские дер-
жавы, уже тогда
боявшиеся усиле-
ния России. В со-
ответствии с этим
Екатерина, не за-
бывая других на-
правлений, напри-
мер польского и
шведского, основ-
ной своей целью
почитала завоева-
ние Балкан.

Главной держа-
вой, которая под-

держивала Турцию, была Франция. Ее
посол в России граф Сегюр пытался
выяснить подлинные намерения  пра-
вительства Екатерины. «Нам припи-
сывают предприятия, о которых мы и
не помышляем, - говорил ему Потем-
кин. – Я знаю, что распускают ложные
слухи о восстановлении Греческой им-
перии, о будущем назначении и судь-
бе великого князя Константина. Все
это выдумки. Я очень хорошо знаю,
что разрушение Турецкой империи
есть дело безумное: оно потрясает
всю Европу». В свою очередь Фран-
цию обвиняли в подстрекательстве
турок. «Мы вовсе их не подстрекаем, -
отвечал граф, - но мы можем потерять
всякое политическое влияние, если,
зная о ваших действиях на Кавказе и
в Грузии, о деятельности вооруженных
войск и недружественном поведении
ваших консулов, мы не станем сове-
товать Порте думать об обороне и не
доверяться слепо вашим мирным
уверениям».

Словом, стороны не верили друг
другу. «Так как стремление императ-
рицы было направлено к разрушению
Оттоманской империи, - свидетель-
ствовал Сегюр, - открытое покрови-
тельство, которое мы оказывали сул-
тану, служило препятствием ее наме-
рениям. Для этой мечты Екатерина
расторгла давний союз свой с Фрид-
рихом II и старалась укрепить связи с
Англией и в особенности с Иосифом
II». Но и «английское правительство
подстрекало турок помогать татарам,
лезгинам и ахалцихскому паше в их
враждебных действиях против Рос-
сии», что свидетельствовало о «двоя-
кости» ее политики.

После прибытия посла Франции,
сетовал он, «она сожгла их [турецкий]
флот в устье Днепра, отняла у них Оча-
ков, покорила Грузию, покрыла войс-
ками Молдавию, взяла Хотин, Бенде-
ры, Измаил и одержала несколько по-
бед, в которых погибло более 40 т. …
И в Европе и в Азии опасались войны.
Ахалцихский паша  напал на Грузию.
Кубанские татары готовились вместе
с лезгинами и турками сделать набег
на Имеретию… Лезгины и турки втор-
глись в Имеретию… Вспомним, что в
то время русские уже владели Кры-
мом; перешли через Кавказ, прибли-
зились к Турции через Грузию и пото-
му, не без причины, внушали опасе-
ние турецких прав».

Посол был обеспокоен: «Прибли-
женные к императрице особы боялись

представить ей откровенно, как опа-
сен был тогда ее несбыточный замы-
сел восстановления Греческой импе-
рии». Однако он принял приглашение
императрицы совершить в ее свите
путешествие на Украину и в Крым. Тем
более что «Булгаков [посол России в
Турции] получил приказание открыть
объятия с Шуазелем [послом Фран-
ции в Турции], и таким образом хоть
на время прекратился спор о Грузии.
Диван обещал впредь не оказывать
содействия лезгинам и черкесам,
ахалцихскому паше запрещено делать
набеги на владения грузинского царя
Ираклия, данника императрицы. Но
паша ахалцихский, некогда христиа-
нин, усмирился с условием, чтобы его
пашалык сделали наследным в его
роде».

И вот они выехали. «Когда мы
подъезжали к большим городам (по
реке), то перед нами на определенных
местах выстраивались превосходные
полки, блиставшие красивым оружи-
ем и богатым нарядом…». В Бахчиса-
рае «лучи солнца едва проникали че-
рез густые ветви розовых, лавровых,
жасминных, гранатовых и померанце-
вых дерев». В Крыму «близ монасты-
ря св. Георгия, в местности, полной
воспоминаний и очарований, импе-
ратрица пожаловала землю князю де
Линю». В Крыму  же получил земли
герцог Нассау.  Фейерверки и балы
продолжались и в Крыму.

Граф Сегюр успокоился: «Императ-
рица отложила до другого времени
исполнение своего задушевного и об-
ширного предприятия, которого це-
лью было не покорение Константино-
поля, но создание греческой державы
из завоеванных областей, чтобы воз-
вести на новый престол Константина».
Но русский министр сказал графу:
«Императрица ни в каком случае не
уступит прав своих на Грузию, хотя и
запретила Булгакову требовать фор-
мального признания зависимости
этой области от России».

Грузия и ее проблемы и в связи с
«греческим проектом», и вне его до-
вольно полно освещены в записках
французского посла. Они донесли до
нас вздох его или стон: «Медленность
была обычным злом у русского каби-
нета».

Путешествие Екатерины в Тавриду
не осталось незамеченным турками.
«Все эти одушевленные празднества
и ликования, производившиеся в то
время, когда турки, подозрительно
смотревшие на путешествие госуда-
рыни в Тавриду, по наущению фран-
цузов тайно вооружались против Рос-
сии: им жаль было утраты Крыма».
Еще во время пребывания Екатери-
ны в Херсоне посланник в Константи-
нополе Булгаков прибыл к ней туда и
лично уведомил, что турецкие кораб-
ли плавают уже при устье Днепра.
Императрица пригласила его к свое-
му столу, где были чужестранные ми-
нистры и посланники. Обед был пара-
дный, звучала чудная музыка оркест-
ра под управлением знаменитого Сар-
ти. После стола Екатерина стала рас-
сматривать карту Европы и при всех
сказала Сегюру: «Ваша Франция,
сама не знаю для чего, всегда покро-
вительствует мусульманам». Сегюр
смутился. Между тем на воротах Хер-
сона появилась надпись: «Здесь до-
рога в Царьград». Через два месяца
после того турки призвали в диван
Булгакова и стали спрашивать его, для
чего  русские покровительствуют ца-
рям грузинскому и имеретинскому, и
требовать, чтобы полки России выс-
тупили из их земель.  Турки говорили,
что русские корабли, проходя через
констинопольский пролив, имеют зап-
рещенные товары, настаивали, чтобы
Очакову отпускаемо было более соли,
и требовали, чтобы Порта для покро-
вительства торговли своих подданных
имела в России консулов.

У царя Ираклия, по свидетель-
ствам его современников, было две
мечты: освободить юго-западные гру-
зинские земли в верховьях Куры и
Чороха и завести армию – постоянное
войско, которое нужно было для осво-
бождения земель, что в свою очередь
должно было стать первым шагом на
пути возрождения былого могуще-
ства Грузии. Однако сформировать
армию не удалось. Невозможно было
изменить веками сложившийся обы-
чай по набору и содержанию войск.
Нужны были литейщики, мастеровые,
инструкторы, о присылке которых
царь Ираклий неоднократно и безре-
зультатно просил Петербург. Тогда
царь обратил свои взоры к Европе. В
1781 и 1782 годах он отправил римс-
кому императору Иосифу II и другим
европейским властителям через ка-
толических миссионеров, патеров
Доминика и Мавроса, грамоты, в ко-
торых говорилось: «Хотя  народ наш
не в великом числе, но, имея по-евро-
пейски регулярное войско, с помощью
божьей пришли бы мы в состояние
побеждать неприятелей, хотя бы их и
было превосходное число против нас,
и они не осмелились бы наконец вос-
противиться нам». Он просил в этом
деле помощи. «Дабы европейским го-
сударям был я в состоянии с областя-
ми моими оказать услуги по возмож-
ности», - заключил свою просьбу. Нет
сомнения, что он хотел направить это
войско против персов и турок, преуве-
личивая значение и возможности ре-
гулярной армии. Копии этих грамот
Ираклий прислал в Петербург.

Император Иосиф II в 1780 году по-
бывал в России инкогнито, под име-
нем графа Фалькенштейна. (Кстати,
многие государи, очевидно в подраже-
ние Петру I, принялись ездить под
другими именами. В 1781 году на-
следник Павел отправился в Европу
как граф Северный. В июне 1783 года
Екатерина прибыла во Фридрихсгам,
куда на встречу с ней, назвавшись
графом Готландским, приехал король
шведский. Король Густав VI под име-
нем графа Гаги и регент под именем
графа Вазы прибыли в Петербург).
Свидание Иосифа II с Екатериной со-
стоялось сначала в Шклове, а затем
он приехал в Петербург, где жил в
«трактире» - специально для него при-
готовленном помещении (переделали
для него новую баню, намалевали вы-
веску, наняли специальных людей,
которые должны были изображать
трактирщика и слуг). Император про-
был в мнимом трактире пять дней в
восторге от того, что ведет «простона-
родный» образ жизни. Это был секрет
полишинеля, о котором знали все.
Впрочем, Иосиф II, по свидетельству
Сегюра, «Отличался простотой вне-
шности, скромностью и приветливо-
стью. Он был врагом всякой принуж-
денности, без всяких притязаний бли-
стать». Ираклий тоже должен был по-
лучить сведения о пребывании импе-
ратора в Петербурге, во всяком слу-
чае о том, что союз русского и венско-
го дворов все более  укреплялся. Сбли-
жение между Россией и Австрией за-
вершил обмен письмами Екатерина
и Иосифа в апреле-мае 1781 года.

Очевидно, что адресата своего по-
слания Ираклий выбрал не случайно.
Он хотел, чтобы его содержание обя-
зательно стало известно русской им-
ператрице. Но так как не было полной
уверенности, что Иосиф сообщит о
нем союзнице. Ираклий решил под-
страховать себя и еще представил в
Петербург копии. Результат не замед-
лил сказаться: Екатерина приказала
графу А. А. Безбородко и князю Г. А.
Потемкину «заключить с грузинскими
царями союзный трактат». Текст дого-
вора был написан А. А. Безбородко на
основании  проекта Ираклия.

Насколько русское правительство
встревожило обращение Ираклия к
римскому императору и прусскому
королю, видно из письма графа Без-
бородко Г. А. Потемкину в декабре 1782
года под названием «Высочайше ука-
занные основания для заключения
Русско-грузинского договора». В нем
говорилось:

«1. Мнение ее и.в. было, чтоб че-
рез вашу светлость заключить с гру-
зинскими царями союзный трактат,
не именуя их подданными, но союз-
никами, от императрицы всероссий-
ской покровительствуемыми.

2. Поборов денежных не принять
никаких, ниже [в том числе, также]
половины с металлов и минералов, а
оставить все то в пользу царей Грузин-
ских, а принять только ежегодную при-
сылку шелку, вина и лошадей.

3. По благорассуждению вашему
назначить им субсидии денежные по
числу войск во время войны, а на пер-
вое время сумму некоторую, буде из-
волите найти надобным.

4. Отклонить всякое их знакомство
с императором Римским и с другими
христианскими державами, сказав,
что оне имеют условия не вмешивать-
ся в дела, до азиатских наших сосе-
дей касающиеся, да и писем к импе-
ратору не посылать».

5-й и 6-й пункты касались русских
войск в Грузии и мира между Иракли-
ем и Соломоном. Далее в письме ука-
зывалось, что при заключении трак-
тата «не худо» было бы «привязать сей
народ к России», а для этого грузинс-
кую церковь подчинить Синоду, а зна-
ти дать права русского дворянства.
Вино можно у грузин не брать, а поку-
пать «за известную цену», поставить
в Грузии два батальона с пушками,
сменяя их «погодно». И тут опять са-
мый волнующий императрицу воп-
рос: «Когда по духовенству привяза-
ны будут к Синоду, то по сему приме-
ру и римское духовенства [в Грузии]
от России же получать будут, а сим
кончатся отношения с императором
[Римским], которых причиною мисси-
онеры».

Екатерина и Безбородко считали
виновниками сношений Ираклия с
правителями европейских держав ка-
толических миссионеров, живших в
Грузии. Но скорее всего мысль об этом
дипломатическом ходе преподнес Ир-
клию доктор Яков Рейнегс, которого
П. С. Потемкин потом назвал «ветре-
ным», и его спутник граф Когари. Они
приехали в Тбилиси летом 1778 года.
Рейнегс был принят Ираклием на
службу. Он врачевал, обучал масте-
ровых на монетном дворе, отливал
пушки, устроил «пороховую мельни-
цу» и приготовлял порох по европейс-
кому образцу, построил машины для
выделки железа и стали, заведовал
типографией, для которой выписал
из Венеции станки. Он постоянно вра-
щался в обществе капуцинов, которых
было в то время в Тбилиси шесть че-
ловек. В июле 1781 года Рейнегс был
вызван Г. С. Потемкиным на Кавказс-
кую линию. В следующем году он вер-
нулся в Грузию с дипломатической
миссией, связанной с Георгиевским
трактатом.

Продолжение следует

Великий князь Константин Павлович





 

Ю б ил е й

О ЧЕМ ДУМАЮТ В ПЯТЬДЕСЯТ?..

К юбилеям можно  относиться по-
разному: серьезно или с известной
долей   юмора. Но в любом случае
зрелый возраст – время подведения
итогов, естественная дань незыбле-
мому союзу прошлого  и   настоящего
с  непременным заглядыванием в бу-
дущее, даже на рубеже 80-летия. До
которого  Геле Дзидзикашвили еще
очень далеко. В его биографии пока
что перелистано всего 50  страниц.

Что же видится президенту фирмы
“Георгия”, когда он возвращается па-
мятью в прошлое?

Бывает, чудесные тенистые аллеи
перед мэрией калоритного и неповто-

римого Кутаиси, где прошли
студенческие годы Гелы, а
иногда тбилисские вечера за
административным столом в
тбилисском райисполкоме
или  на фабрике детских иг-
рушек “Сихарули”.

Он занимал разные руково-
дящие должности. Но неиз-
менным всегда оставалось
следование родительским
заповедям: жить по принци-
пам добра, уважения к людям
и справедливости.

Эти “директивы” близких
людей для Гелы и  его супру-
ги Аллы Порчхидзе стали
своеобразной “философи-
ей”  семейной жизни, ее це-
ментирующим началом, по-
зволившим пройти через
все житейские испытания и
трудности и воспитать сво-
их детей достойными граж-
данами. Старший – Дато по-
лучил образование в США,
обзавелся там семьей и
сейчас работает политоло-
гом в одной из крпных
фирм. Одновременно он
корреспондент двух попу-
лярных грузинских изданий.
Дзидзикашвили младший –

Отари окончил Вашингтонский уни-
верситет и также занимается поли-
тологией, но уже на родине.

Каждый выбрал в жизни свою до-
рогу, не пытаясь копировать служеб-
ный путь отца. Но это нисколько не
огорчает Гелу, поскольку согласно его
принципу, нельзя ограничивать чело-
веку свободу выбора. Это отнюдь не
приоритет моделированию отноше-
ний по принципу “демократия без гра-
ниц”,  а,  скорее, следование здоровой
житейской логике, так как личное пра-
во выбора  предполагает выполнение
по отношению к обществу и   широко-
го  круга  обязанностей. Взаимозави-

симость в этом случае такова: чем
больше прав, тем больше ответствен-
ности.

Этот принцип принят  к исполнению
и   в фирме “Георгия”, возглавляемой
Гелой    на протяжении почти 14 лет.
Были  в  ее жизни   за пройденное вре-
мя самые разные сюжеты – драматич-
ные и сложные. Но она достойно про-
шла через все испытания, сохраняя
рабочий  профиль, достаточно боль-

шой  коллектив и, самое главное,  здо-
ровый оптимизм, без которого на све-
те не прожить.

Это,   по нашим сегодняшним мер-
кам,  производственное долголетие в
значительной мере является  заслу-
гой самого Гелы, администратора ши-
рокого профиля, успевшего достаточ-
но глубоко разобраться в системе
рыночных отношений и их определя-
ющих принципах. Хотя  с  этой целью
ему пришлось переучиваться и вновь

садиться за учебники. Как человек с
хорошо  развитой интуицией, он в
самый разгар революционных бурь
проходит в ТГУ курс инженерно-эко-
номической переподготовки по специ-
альности “руководитель производ-
ства”.

Что подсказало ему  в столь неком-
фортное время  предпринять этот
рациональный шаг?  Предчувствие
неизбежных больших  перемен и “шах-

матный ум”, позволяющий видеть, как
правило, на два-три хода  вперед.

При всей своей демократичности
и  понимании амплитуды колебаний
человеческой души, у  Гелы Дзидзи-
кашвили  есть  и незыблемые прин-
ципы, которым он просто не может
изменить или допустить их  какую-
либо девальвацию.  Чувство патрио-
тизма и любви к своей Родине и наро-
ду, отношение к нашей древней исто-
рии и православной религии, стар-

шим по возрасту людям – это те  цен-
ности, с его точки зрения, в которых
допустим  крайний догматизм   и не-
допустима ревизия. Даже под флагом
демократических перемен  подобные
действия равносильны самому опас-
ному разрушительству. Об этом   все-
гда  хорошо помнит и  предостерегает
других    Гела.

К многочисленным поздравлениям
в  адрес  юбиляра присоединяется и
коллектив редакции газеты “Свобод-
ная Грузия”. Многие лета тебе и всей
твой семье, дорогой Гела! Так держать!

ИНТЕРВЬЮ ПО СЛУЧАЮ
- Самые памятные события в ва-

шей уже пятидесятилетней жизни…
- Их было достаточно много. Но «са-

мое-самое» это день 3 сентября 1979
года, когда мы с супругой стали мужем
и женой. Еще рождение Дато и Ота-
ри. Я тогда понял по-настоящему, что
значит «оставить на земле свой след».

- А из общественных событий?..
- Это наша недавняя революция.

Потом формирование нового парла-
мента, в его выборах принимал учас-
тие как кандидат в депутаты и я. По-
явилась реальная возможность улуч-
шения общественной  жизни, перехо-
да в качественно новое состояние.
Этот шанс  нельзя упускать и  не це-
нить…

- Как идут дела у «Георгии»?
- Пока что продолжаем выкручи-

ваться. Что касается нового производ-
ственного года, то многое зависит от
исполнения каждой  буквы нового На-
логового кодекса. Он, к слову говоря,
несмотря на общий положительный
характер, имеет и многие отрицатель-
ные моменты. Это обстоятельство,
скорее всего, вызвано тем, что в его
разработке (особенно отраслевых
вопросов) принимали участие недо-
статочно квалифицированные люди.
В определяющей  степени на него  ока-
зали влияние больше политики, чем

профессионалы. При этом соответ-
ствующим образом не учитывались
замечания и предложения бизнесме-
нов. Разумеется, приоритет должен
всегда  отдаваться преимущественно
интересам государства, но  должны
соблюдаться и интересы деловых лю-
дей, производителей. Именно этой
оптимизации пока что документу не
хватает.

- Как бы вы оценили  сегодняшнее
состояние средств массовой ин-
формации?

- Несмотря на нежелательные  про-
цессы, развивающиеся в нашем об-
ществе, телевидение и пресса сегод-
ня объективнее и острее, чем когда-
либо. Налицо присутствие заслужен-
ной, а иногда и незаслуженной крити-
ки. Все это желательно и в природе
вещей, однако всем без исключения
средствам массовой информации
необходим и индикатор ответственно-
сти. Он, к сожалению, у многих изда-
ний и журналистов пока  отсутствует.

- Какие СМИ  наиболее уважаемы
и ценимы вами?

- Это газета “Свободная Грузия”( го-
ворю это не из вежливости), издания
“24 саати”,”Алиа”, “Ахали таоба” и те-
леканалы “Рустави 2” и “Имеди”…

- Какие мысли посещают челове-
ка в 50 ?

- Совершенно разные. Но, в первую
очередь, те, что в твоей жизни начи-
нается  совершенно новый этап. Пора
расставаться с молодостью.  Пришло
время интенсивной оценки пройден-
ного пути. Более реальным становит-
ся осознание того, что, несмотря  на
чрезвычайную сложность нашего вре-
мени, следует во всех ситуациях ос-
таваться человеком, помнить о своих
корнях, культивировать добро и  доб-
росовестно выполнять ту  миссию,
которую уготовил нам в этой жизни
Всевышний.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Зодчие и строители Грузии

РУКОВОДИТЕЛЬ ВЫСОКОГО КЛАССА
Строители старшего поколения по-

мнят энергичного, высокообразован-
ного человека, подлинного интеллиген-
та, талантливого  инженера - строите-
ля Семена Северьяновича Лорткипа-
нидзе.

Целью всей его жизни было все-
мерное улучшение строительного
производства, начиная от организа-
ции работ на строительной площадке
до производства строительных мате-
риалов на соответствующих предпри-
ятиях.  И в этом плане он добился мно-
гого.

Быть настоящим руководителем -
это искусство, это, если хотите, талант
от Бога. Можно, конечно, многому на-
учиться. Многому, но не всему.

Разумеется, руководитель должен
знать свое дело, уметь управлять,
уметь ставить цели и добиваться их.
Но все эти качества бесполезны, если
он не способен правильно организо-
вать  рабочее время – свое и подчи-
ненных. К С. Лорткипанидзе это не от-
носится – он был прекрасным органи-
затором. Допустим, этому можно на-
учиться. Но как научиться благожела-
тельности и доверию к своим сотруд-
никам, умению ладить с людьми, если
это не заложено в тебе природой, если
ты не сочетаешь в себе качества пе-
дагога, психолога, воспитателя, пси-
хотерапевта? Из кабинета Семена Се-
верьяновича сотрудники никогда не
выходили обиженными, оскорбленны-
ми, даже, если им пришлось выслу-
шать критику в свой адрес. Ведь и
критиковать надо умеючи, не задевая
чести и достоинства людей, не унижая
их. Только при этих условиях критика
достигнет цели,  принесет эффект.

  Семен Северьянович умел так ука-
зать подчиненному на его недостатки,
что тот всегда оставался ему благо-
дарным, уходил от него вдохновлен-
ным, с новыми решениями, с новыми
задачами. Встречи с ним являлись
стимулом для улучшения работы и
повышения производительности тру-
да. А каким он был рассказчиком, ка-
ким чувством юмора обладал!

  Семен Северьянович родился в
1910 году. Учился в Военно-инженер-
ной академии им. Куйбышева. С 1942
года находился в действующей армии
– на Сталинградском фронте.

Был одним из руководителей стро-
ительства крупного моста на Волге,
своевременное сооружение которого
имело большое значение для успеш-
ного исхода Сталинградской битвы,
боев и пленения армии Паулюса.

Он участвовал в форсировании
Днепра под Киевом и в боях взятия
Кенигсберга, в боях при разгроме
Квантунской армии.

На Дальнем Востоке Семен Севе-
рьянович сам составлял проекты уст-
ройства армейских наблюдательных
пунктов и сам осуществлял их строи-
тельство. Сооружал дороги и многие
другие объекты военного значения,
необходимых для успешного ведения
боёв Советской Армии.

  После возвращения с фронта, где
получил ранение, Лорткипанидзе на-
значается заместителем директора
Тбилисского авиационного завода.
Впоследствии его перевели управля-

ющим трестом «Легпромстрой». Он
был непосредственным руководите-
лем строительства Горийского хлопко-
вого комбината, после окончания ко-
торого получил пост директора.

С этого начинаются, можно ска-
зать, его блестящие успехи на боль-
шом поприще гражданского строи-
тельства.

В 1955 году Лорткипанидзе был на-
значен министром городского и сель-
ского строительства, а спустя два года
он - министр строительства Грузии.

В 1962 году Семёна Северьянови-
ча переводят первым заместителем
председателя Государственного плано-
вого комитета Грузии.

Вспомним один такой эпизод, свя-
занный с работой в Госплане…

В те годы временно было запреще-
но строительство спортивных и дру-
гих сооружений, весь упор был сде-
лан на жилищное строительство. Од-
нажды Семена Северьяновича как
первого заместителя председателя
Госплана вызвали в Центральный Ко-
митет и потребовали объяснений, по
какому, мол, праву ведется строитель-
ство таких крупномасштабных объек-
тов, как Дворец спорта в Тбилиси, фут-
больный стадион в Кутаиси, Дом куль-
туры в Чиатура и др.

Семен Северьянович с железной
логикой доказал необходимость сде-
лать исключение из  действующего
закона, и инцидент был исчерпан.

В тот день один из авторов этих
строк сопровождал Семена Северья-
новича, и он стал свидетелем его раз-
говора с высоким начальством, вы-
нужденного признать логичность и ра-
зумность доводов Лорткипанидзе. Но
это - всего лишь один эпизод из его
деятельности…

Благодаря таким своим сыновьям
Грузия стала тогда одной из процвета-
ющих республик тогдашнего Союза.
Семен Северьянович вписал блестя-
щую страницу в книгу, именуемую
«Строительство Грузии».

Еще одно воспоминание об его жиз-
ни…

В Госплане в то время
было заведено ежедневно
оставаться после рабочего
дня на своих местах. Спе-
цифика работы требовала
не только хорошего знания
экономики всего Союза, но
и очень много сил при со-
ставлении ежегодных на-
роднохозяйственных пла-
нов республики. Семён
Северьянович чуть ли не
каждый день, уходя домой
с большим опозданием,
обходил служебные поме-
щение и брал с собой со-
трудников на своей слу-
жебной «Волге». По дороге
обычно завязывалась доб-
рая беседа.

Это простое внимание к
своим подчиненным еще
больше укрепляло его авто-
ритет, любовь и уважение к
нему как к начальнику. Гос-
плановцы относились к нему
с  большим почтением.

В начале 1964 года Семе-
на Северьяновича переводят  предсе-
дателем Государственного комитета
Грузии по делам строительства. На
этом посту Семен Северьянович, как
всегда, был на высоте и сделал для
строительного производства, в част-
ности, и страны, в целом, много по-
лезного. Прежде всего, следует отме-
тить улучшение в деле законотворче-
ства по вопросам строительства.
Улучшилось и взаимодействие меж-
ду заказчиками и подрядными строи-
тельными организациями, а также
обеспеченность проектировщиков и
строителей - практиков новыми стро-
ительными нормами и правилами, по-
зитивные сдвиги наметились в фи-
нансовом обеспечении проектных
организаций республики,  в разработ-
ке научно-технических тем по отрас-
ли, в  деятельности строительных ин-
спекций и так далее.

Параллельно со своей основной
работой он вел большую обществен-
ную деятельность в Совете содей-
ствия строительству при Совпрофе
Грузии, являясь бессменным членом
президиума этой общественной орга-
низации со дня ее основания.

Заслуги Семена Северьяновича как
во время воинской службы, так и в
мирное время были высоко оценены.
Он был награжден Орденом Ленина,
двумя орденами «Трудового Красного
Знамени», тремя орденами Отече-
ственной Войны и многими медаля-
ми. Он неоднократно избирался депу-
татом Верховного Совета Грузии.

Многие современники Семена Се-
верьяновича считают основателем
Министерства строительства Грузии,
и это действительно так и было.

В 1972 году Семен Северьянович
ушел на пенсию, а в июне 1988 года
скончался.

Его имя всегда с почтением будут
вспоминать строители и проектиров-
щики нашей страны.

Георгий ДЖИНДЖОЛИЯ
Геннадий КАРУМИДЗЕ

Шота ПУТУРИДЗЕ

Письмо в редакцию

ПРОИЗВОДСТВО – ОСНОВА
СУЩЕСТВОВАНИЯ ОБЩЕСТВА

Тбилисцы, считающие себя патри-
отами города, живут его заботами,
заботятся о его престиже, но при этом
в большинстве случаев ощущают соб-
ственное бессилие обеспечить в нем
порядок. Престиж столицы зависит от
многих факторов. И не только от лю-
дей, населяющих ее. Тут важно все.
Внешний вид зданий, тротуаров и до-
рог…  Посмотрите, в каком они виде.
Облезлые фасады, испещренные
ямами и ухабами улицы…Средства на
благоустройство, на приведение в по-
рядок дорог выделяются, но, видимо,
тратятся они не по-хозяйски. А мэрия
не реагирует на подобные факты.

Беспокоит одно: ведь все это из
года в год повторяется, постоянно под-
нимается вопрос о неблагоустроенно-
сти наших магистралей, улиц и пере-
улков, что приводит к авариям, преж-
девременному износу транспорта, но
в этом направлении нет каких-либо
позитивных сдвигов.

  Однако современный город требу-
ет не просто благоустройства, красо-
ты и чистоты, но и отзывчивости. Не-
редки еще случаи невнимания, грубо-
сти и откровенного хамства со сторо-
ны чиновников при решении больших
и малых дел. А как это бьет по репута-
ции города!

  Иногда задаешься вопросом: пат-
риоты ли своего города его руководи-
тели?

Сегодня в стране трудное, я бы ска-
зала, катастрофическое экономичес-
кое положение. Более 80% населения
лишены нормальных материальных
условий жизни, испытывают крайнюю
нужду.  Посудите сами: при нынешних
ценах на самые необходимые товары
и продукты питания можно ли прожить
на символическую зарплату или ми-
зерную пенсию. Добавьте к этому не
доступную многим гражданам меди-
цинскую помощь, о чем свидетельству-
ет отсутствие посетителей в поликли-
никах, да и тяжелое материальное по-
ложение самих врачей, и картина ста-
нет еще более удручающей.

 Невольно возникает ностальгия по
старым временам, когда страна рас-
полагала развитым машиностроени-
ем и других видов производства, ко-
торые давали огромные прибыли, бла-
годаря чему население жило нормаль-
но, не было безработицы. Мало на
карте мира найдется стран, где три
четверти населения являлись бы без-
работными.

  Все это дает основание для выво-
да, что без развития производства
наше государство не может стать са-

мостоятельным и независимым. Не
сможет обеспечить свой народ рабо-
той, систематической зарплатой.
Обеспечить свою защиту, создавая
армию и вооружая ее современным
вооружением. Уделять должное вни-
мание воспитанию и подготовке мо-
лодого поколения, развивать науку…

Основной отраслью экономики
страны сегодня должно стать произ-
водство. Именно его развитию надо
уделять первостепенное внимание.
Кстати, производство -  это не только
гарантия улучшения материального
положения каждого из нас, и, стало
быть, создания достойной жизни, но
и огромное поле для творчества де-
ловых людей и их интересов. Только
таким путем можно вывести страну из
затянувшегося экономического кри-
зиса, поднять ее престиж и престиж
честной работы, улучшить матери-
альное положение населения.

  Думаю, что положительную роль в
этом направлении сыграет стремле-
ние грузинского народа найти общий
язык с нашим северным соседом, так
как тенденция мировой политики на-
правлена именно в сторону сближе-
ния с Россией.

Ирина ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

Регион

«СКОРУЮ» ВЫЗЫВАЛИ?
В последнее десятилетие

заметной стала одна неже-
лательная тенденция – люди
стали редко обращаться в
медицинские учреждения.
И поверьте, вызвано это не
резким улучшением состо-
яния здоровья граждан –
просто они  не имеют воз-
можности оплатить свой
визит к врачу. Крайне ред-
ко обращаются они и в служ-
бу скорой медицинской по-
мощи. Как - никак, сумма од-
ного вызова – 15 лари -  для
многих является внуши-
тельной, и пока состояние
больного не становится кри-
тическим, стараются как-то
обойтись своими силами.
Более того, в последнее вре-
мя в некоторых районах во-
обще перестала функциони-
ровать служба 03.

 Но на повестке дня уже
стоит ввопрос реорганизации скорой
медицинской помощи. В Каспском
районе этот процесс начался с наступ-
лением марта. Руководителем район-
ной службы «03» назначена врач
М.Мамацашвили. Она убеждена, что
скорая медицинская помощь в бли-
жайшем будущем станет бесплатной,
и это действительно так, и тогда объем
выполняемой работы соответственно
увеличится. С учетом количества на-
селения района в Каспи будут рабо-
тать две бригады. Министерство обе-

щало обеспечить рациями, двумя ма-
шинами «скорой помощи», дать штат
диспетчера. Предусмотрено увеличе-
ние зарплаты, в работе скорой  помо-
щи примет участие патрульная служ-
ба, чтобы уменьшить количество лож-
ных вызовов. Несомненно, работа
службы скорой медицинской помощи
станет более мобилизованной и от-
ветственной.

Уже несколько десятилетий функ-
ционирует в г. Гори тубдиспансер. Он
располагался в здании, которое прак-

тически пришло в
полную негодность.
Недавно диспансер
переселился в зда-
ние районной поли-
клиники. Были прове-
дены реабилитацион-
ные работы, которые
осуществило грузин-
ское представитель-
ство международной
организации «Мер-
лин» при финансовой
поддержке Мини-
стерства здравоохра-
нения Грузии, выде-
лившее для этой цели
500 тысяч лари.

Презентация един-
ственного стациона-
ра тубдиспансера в
Шида Картли уже со-
стоялась. На ней при-
сутствовали министр
здравоохранения Гру-

зии Л.Чипашвили, региональный ме-
неджер британской организации
«Мерлин» Анабэл Бедли, представи-
тели администрации региона, пред-
ставители здравоохранения.

На встрече с министром медпер-
сонал выразил ему свои претензии
по поводу того, что он не получил
зарплату ни за прошлый, ни за этот
год. Министр обещал решить их
проблемы.

Важа ШАКАРАШВИЛИ



 

 

ВСЕМУ ЕСТЬ ПРЕДЕЛ
Член-корреспондент сельскохо-

зяйственной Академии Грузии доктор
наук, профессор Элгуджа Гугушвили
не случайно пользуется среди коллег
авторитетом специалиста по футбо-
лу. Добрых три десятка лет отдал он
футболу, удостоен званий заслужен-
ного тренера и заслуженного деяте-
ля физкультуры и спорта Грузии, тре-
нировал на родине олимпийскую
сборную, руководил сборной Туркме-
нии, работал старшим тренером клу-
ба «Ианина» в Греции. Словом, про-
фессор Гугушвили – свой человек в
футболе, хорошо знающий его из-
нутри. Поэтому мы и пригласили его
в редакцию и попросили ответить на
вопросы, которые волнуют наших чи-
тателей.

* * *
- В чем, на ваш взгляд, основные

причины неудачных выступлений
нашей сборной?

- Я бы выделил две главные причи-
ны: не лучший подбор игроков и не-
высокий уровень подготовки команды.
Считаю, что наша сборная по уровню
подготовленности оказалась самой
слабой из всех участников нашей
группы (кроме Казахстана). Это и ста-
ло основной причиной ее невырази-
тельной игры в двух последних мат-
чах. Судя по  результатам, мы являем-
ся свидетелями постепенной деграда-
ции игры, сползания на все более низ-
кий уровень. Чтобы играть на высоком
уровне, нужно каждый раз демонстри-
ровать что-то новое, новизна должна
выражаться и в тактических новинках
и в варьировании состава. У нас же
все по-старому, словно как-то закон-
сервировалось.

- В предыдущих играх наши фут-
болисты действовали, вроде бы, не-
плохо, что случилось в последних
двух встречах?

- Успех в соревнованиях высокого
уровня немыслим без строгого соблю-
дения тактической дисциплины, преж-
де всего в части выполнения оборо-

нительных функций защитниками и
полузащитниками. В последних
встречах наши играли не только про-
тив соперников – они боролись… с
самими собой: столько ошибок,
сколько наделали защитники хватило
бы с лихвой матчей на десять. После
поражения от греческой сборной не-
обходимо было вернуть психологи-
ческое равновесие, которое команда
утеряла в предыдущей игре. Однако
за четыре дня футболисты нашей
сборной не только не смогли восста-
новиться, наоборот даже снизили
свою физическую форму. Низкая так-
тическая дисциплина является одной
из важнейших причин отсутствия ус-
пехов нашей команды. Это была неуда-
ча, а не катастрофа. Беда в том, что
нам никак не удается выбрать долго-
срочную программу подготовки.

Наша сборная напоминала часовой
механизм, в котором заменили дета-

ли, но как следует не отрегули-
ровали. Нам, в который раз, не
удалось подтвердить, что у на-
шего футбола есть достоинства,
которые в недалеком прошлом
позволили нам противостоять
сильнейшим клубам Европы.

- Не кажется ли вам, что в
нашем футбольном хозяй-
стве что-то надо менять?

- Прежде чем что-то менять,
надо выделить главное и второ-
степенное. Чтобы азарт пере-
мен не заслонял футбол. Фи-
нансовые и хозяйственные про-
блемы, безусловно, требуют
решения, но в контексте с иг-
рой. Наивно думать, что доста-
точно поднять зарплату и авто-
матически возрастет класс
игры. Главное – это кадры и их
компетентность. Некомпетент-
ные люди в новых условиях ни-
чего не сделают, кроме того, что
дискредитируют эти условия.
Нехватка знающих специалис-
тов пронизывает всю нашу фут-
больную пирамиду. Необходи-

мо, наконец, создать условия, чтобы
талант всегда был востребован, будь-
то тренер, судья или игрок. Людей, ли-
шенных «футбольного слуха», но вы-
нужденных мучить и себя и футбол,
можно только пожалеть, от них надо
как можно быстрее избавляться.

У нас никогда не было фундамен-
тально составленного международно-
го календаря игр на длительный пери-
од, а это лихорадило календарь внут-
ренний, мешало работать тренерам
с перспективой. Международный ка-
лендарь на четырехлетний цикл край-
не необходим. Он позволит сделать
оптимальным и национальный кален-
дарь, планировать его на несколько лет
вперед.

Чтобы осуществить желанный об-
раз игры, требуются высококлассные
игроки, чем выше класс футболис-
тов, тем быстрее они находят общий
язык и тем интереснее работать с

ними  тренерам. Срочно надо создать
группу селекционеров из опытных тре-
неров, сформировать и поднять роль
тренерского совета. И последнее, ка-
ковы бы ни были наши удачи или не-
удачи, нужно думать о будущем. И пока
ничего не изменится, я буду пессими-
стом.

- Отвечает ли Федерация футбо-
ла задачам, стоящим перед ней по
отношению к сборной?

- У федерации, на мой взгляд, три
задачи: создание необходимых усло-
вий для подготовки команды (меди-
цинские обследования, экипировка,
организация контрольных игр, пита-
ния, чартерных рейсов и т.д.); конт-
роль  над деятельностью сборной, уп-
равление теми процессами, в ходе
которых должны применятся серьез-
ные решения. Иными словами, если
федерация видит, что подготовка или
результат сборной неудовлетвори-
тельны, она должна принять карди-
нальные решения.

Думаю, у руководителей федера-
ции должен был бы состояться серь-
езный разговор. Но объективные пре-
тензии к старшему тренеру, если они
и были высказаны, то, скорее всего,
по телефону, так как Жирес вместе с
Платини давно улетели в Париж. Хочу
отметить, что ко многим парадоксам,
которые сопутствуют нашему футбо-
лу, добавился еще один: главный тре-
нер национальной сборной страны не
живет в Грузии! В основном прилета-
ет за неделю очередной игры! Если
это условие предусмотрено в контрак-
те, думаю, федерация сделала оши-
бочный шаг. Аксиома – если тренер
оправдывает свое назначение, зна-
чит, федерация сделала правильный
выбор, но если нет желаемых резуль-
татов, иными словами, если желае-
мых результатов нет, значит выбор
сделан неправильный. За провал от-
вечать перед общественностью и лю-
бителями футбола должен и тренер,
и те, кто его пригласил.

В футболе, да вообще в спорте,

успех – категория весьма непостоян-
ная, срывы, провалы и недоработки
случаются часто, они занимают зна-
чительное место в тренерской судь-
бе. Жизнь тренера такова, что он по-
стоянно должен быть готов к худшему.
Судьба его зависит от результатов
каждого очередного матча, если ко-
манда не добилась победы, виноват
тренер, команда выигрывает – хвала
команде. Не могу понять, почему не
должны разделять поровну успех или
неудачу футболисты и тренеры, ведь
игра коллективная.

Механический перенос на грузин-
ский футбол распространенной на
Западе практики приглашения зару-
бежных тренеров не приносит успеха
еще и потому, что наши футболисты
в массе своей не владеют иностран-
ными языками, и руководить трени-
ровками и игрой тренеру приходится
через переводчика. С кого же спраши-
вать – с дорогостоящего тренера или
переводчика? Что касается конкретно
старшего тренера нашей сборной,

должен однозначно сказать Жирес
«задачу года» не выполнил!

- Каков, на ваш взгляд, выход?
- Ни один лайнер никогда не увидел

бы неба, если бы в аэропортах оста-
лись взлетные полосы, рассчитанные
на «кукурузников». Образно говоря,
мы пытаемся взлететь с устаревших
«полос». Срочным порядком следует
приступить к реконструкции всего
футбольного хозяйства, начиная с
федерации. В противном случае нам
грозит еще более глубокий кризис.
Футбол развивается не на необитае-
мом острове, он связан с обществом
теснее, чем многим кажется. Наше
общество переходит к новым высшим
организационным формам, и футбол
должен следовать этим же курсом.
Необходима не только эволюция в
футболе, но и эволюция в управлении
футболом. Парадокс: футбол разви-
вается, а управление им стоит на ме-
сте. Свежий ветер перемен должен в
полной мере коснутся футбола – вре-
мя и так упущено.

Спустя год после премьеры

В ТЕАТР В ТОТ
ХОЛОДНЫЙ ДЕНЬ

Будем откровенны, многие ли
из нас решаются выйти из дому
в воскресный, по сурб-сарки-
совски холодный ветреный день,
чтобы отправиться, что называ-
ется, на самый очередной спек-
такль. Вовсе не из героизма, а
по стечению обстоятельств я
оказался в столь ненастную по-
году  в Тбилисском армянском
драматическом театре, где шла
пьеса известного уже и за пре-
делами Армении ереванского
писателя Гургена Ханджяна «Сто-
рожа развалин». Хотя  и при-
шлось померзнуть в слабо ото-
пленном зале, но спасал направ-
ленный к зрителю высокий на-
кал ни с чем не сравнимо энер-
гетики живого сценического
действа. Кстати, среди не столь
уж малочисленной публики
были не одни только сугубо ар-
мяноязычные театралы, с боль-
шим интересом смотревшие
тот спектакль. Трагифарс с от-
тенком театра абсурда переда-
ет атмосферу сегодняшней Ар-
мении, во многом схожей с ме-
стной реальностью. Персонажи
– «БОМЖи», аббревиатура, пе-
решедшая в  разговорную речь
из сухих милицейских протоко-
лов – «без определенного места
жительства». У этих людей, про-
зябающих крохотной общиной,
в которой преобладает матри-
архат, вполне определенное
обиталище – высохшее кряжис-
тое дерево (художник Малхаз
Иобашвили), в дупле которого,
на «втором этаже», обустроила
себе «апартаменты» главная
бомжиха Лусо. Дупло – символ,
одна из многих интересных на-
ходок режиссера, родившихся
на благодатной драматургичес-
кой основе пьесы. Образ Лусо
как всегда благодаря необыкно-
венной Мелании Барсегян  по-
лон глубокого драматизма,
юмора и самоиронии. Возмож-

но ли было не зажечься пусть и
не очень-то правдоподобным
рассказом Лусо о том, как ей
только что удалось настолько
разжалобить хозяина роскош-
ного джипа, что тот подарил ей
аж целых пятьсот драм, почти
доллар! Но вот, отказал в куре-
ве, сказав, что оно вредно. Зато
его юная дочь, выкрикнув «ниче-
го и не вредно!», тут же протяну-
ла из окна машины целую пачку
настоящего «Винстона»… Затем
бездомные с таким воодушевле-
нием преподали урок попрошай-
ничества своему неудачливому
сотоварищу Мацику, что зрите-
ли, смеясь сквозь слезы, не-
вольно и сами стали участника-
ми той сцены. Мацик – жертва
спитакского землетрясения, за-
бывший из-за амнезии свое
прошлое, но глубоко сохранив-
ший ностальгию по ушедшему.
Его роль проникновенно сыграл
Роман Матиашвили, он же ре-
жиссер-постановщик, вдохно-
вивший автора пьесы на напи-
сание своего небольшого рас-
сказа.

Интересен образ другого бо-
сяка Сирака, удачно воплощен-
ный Феликсом Хачатряном. Он
представлен бесхребетным су-
ществом, готовым на все ради
даже одной халявной сигареты,
тем более выпивки, поднесен-
ной залетной гостьей, сменив-
шей карьеру цирковой акробат-
ки на панель, только и завидую-
щей жизни вольных птиц (Анже-
ла Казарян). Но вдруг в мирную
жизнь босяцкой братии врыва-
ется свирепствующий страши-
ла в камуфляжной форме, с ду-
бинкой и пистолетом (Гагик Мел-
кумян). Под ультрапатриотичес-
кой личиной, одержимый подан-
ной откуда-то сверху грандиоз-
ной идеей собрать всех бездом-
ных в мощную армию, он вне-
дрил собственные правила по

законам обычной дедовщины.
Так или иначе, босяки с этим
свыклись. Но лучше всех подла-
дился Сирак, терпеливо встав
на колени до блеска натер сапо-
ги властителю и заслужил зва-
ние ефрейтора. Но когда-нибудь
отменялась зависть?! Мацику
тоже не захотелось отставать, и
он выходит Сираку на замену…

Но вот появляется якобы из-
бавитель от охватившей всех
жажды командовать. Его эмо-
циональность затмила все и
вся вокруг. Он грохотал на ба-
рабане, тут же разливаясь не-
жной игрой на дудочке, наме-
ренно путая тональности, рас-
певал итальянские арии и раз-
глагольствовал о наступив-
шей свободе самовыражения.
Ведь даже неучи и бездари по-
лучили добро публично де-
монстрировать свою беста-
ланность. В самый разгар этих
подчеркнуто анархических от-
кровений, блестяще прояв-
ленных Робертом Агаджаня-
ном, взорвалась подброшен-
ная кем-то дымовая хлопушка,
настолько перепугавшая стра-
шилу с дубинкой, что тот по-
зорно бежал. И тут финал
спектакля, в котором происхо-
дит метаморфоза: жалкое су-
щество Сирак столь неожидан-
но и мощно преобразился во
властного диктатора, что даже
поставил под ружье своего не-
давнего истязателя.

Однако как долго продержит-
ся власть вчера еще самого опу-
щенного над опущенными? – за-
думался я над вопросом, про-
смотрев весьма незаурядный
спектакль в тот холодный день в
одном из старейших тбилис-
ских театров, которому только и
остается пожелать – так дер-
жать!

Артэм ГРИГОРЕНЦ

Музыка

МАСТЕРСТВО ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ
В Кутаиси в Большом зале

консерватории состоялся кон-
церт Государственного квартета
Грузии имени Сулхана Цинцадзе.

Хотя вскоре этот музыкаль-
ный коллектив отметит свое со-
рокалетие, его состав остается
неизменным: музыканты Кон-
стантин Вардели (первая скрип-
ка), Тамаз Батиашвили (вторая
скрипка), Нодар Жвания (альт),
Отар Чубинишвили (виолон-
чель) - профессора, народные
артисты, лауреаты премий име-
ни Захария Палиашвили и Шота
Руставели…

Рафинированный професси-
ональный облик, высокая ан-
самблевая культура, обширный
репертуар – все то, что принес-
ло квартету заслуженную славу
и необыкновенную популяр-
ность как на Родине, так и за ру-
бежом. Об их мастерстве было
немало сказано и написано. Хо-
чется отметить эталонную ис-
полнительскую культуру каждо-
го музыканта, глубокое постиже-
ние образно-художественного
содержания, впечатляющее сво-

еобразие интерпретации, зас-
тавляющее слушателя такие по-
нятия как «звук», «штрих», «тех-
ника» и сделать слушателя со-
причастным высокому искусст-
ву, превратив его как бы в соуча-
стника творческого процесса.

Несмотря на то, что с 1993
года творческая деятельность
квартета связана с Германией,
городом Инголштатом, ежегод-
но он предстает перед отече-
ственным слушателем. В музы-
кальной жизни города Кутаиси
выступления квартета всегда
превращаются в памятные со-
бытия. Так было и на сей раз.
Концерт, состоявшийся в Боль-
шом зале Кутаисской консерва-
тории, несмотря на непогоду,
холод и темноту, собрал полную
аудиторию почитателей их та-
ланта.

Этот концерт коллектив квар-
тета посвятил 60-летию своего
коллеги Нодара Жвания.

Интересной и оригинальной
была программа, включающая
в себя квартет № 2 Д. Шостако-
вича, квартет № 71 И. Гайдна,

романс Г. Чубинишвили «От-
веть, скажи мне», маленькие
пьесы из английской попмузы-
ки (тема из фильма «Нью-
Йорк», «Yestardey» Битлзов, «Я
это плохо воспринимаю Д. Элин-
гтона).

Юбиляру – коллеге Нодару
Жвания была посвящена попу-
лярная мелодия «С днем рожде-
ния тебя», исполненная в стиле
И. Гайдна, И. Штрауса, Регтай-
ма, танго, чардаша.

Была представлена своеоб-
разная интерпретация компози-
тора Н.Вацадзе романса Г. Чуби-
нишвили «Голос сердца», кото-
рый он посвятил члену кварте-
та, внуку автора романса.

По традиции концерт обычна
завершается одной из мини-
атюр С. Цинцадзе  насей раз это
была «Сисатура».

Концерт показал, что квартет
находится в превосходной твор-
ческой форме. В каждом номе-
ре программы ощущалась ред-
кая органичность звучания,
единое дыхание, глубокое про-
никновение в образный строй

произведения, умение преодо-
леть сложные творческие зада-
чи, сохранить верность твор-
ческому кредо.

Эрудицию и чувство юмора
проявил в роли ведущего про-
граммы Тамаз Батиашвили.

Почти четыре десятка лет
квартет верно служит делу про-
паганды классической музыки,
приобщая не одно поколение
слушателей к высокому искусст-
ву. Оценкой подвижнического
труда квартета является всеоб-
щее признание и любовь истин-
ных любителей музыки. «Все
эти дни я жила ожиданием кон-
церта», - сказала мне перед на-
чалом праздника одна моя кол-
лега. И в этих словах не было ни
на йоту фальши. Верю, что то
же самое сказали бы многие из
тех, кто пришел в этот холодный
вечер в Большой зал консерва-
тории…

Приятно сознавать, что они не
обманулись в своих ожиданиях.

Ирина КУПАТАДЗЕ
Музыковед

«ТБИЛИССКИЙ КОРПУС» -
РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ ДЛЯ ЖИЛЬЦОВ

Если в многоквартирном
доме требуют починки
лифт, крыша, подъезд, то
сегодня можно использо-
вать уникальный шанс и
разрешить эту проблему с
минимальными затратами
для жильцов.

Поддержку в разрешении
этого вопроса предлагает
муниципальная служба
столицы «Тбилисский кор-
пус». Остается определить-
ся только с тем, в какой
форме должно проходить
сотрудничество горожан с
этой организацией.

Проблема протекающих
крыш, разворованных лиф-
тов, вывороченных перил и
отбитых ступеней касается
практически всех жителей
столицы, так что предлагае-
мую государственной
службой помощь можно
считать как никогда акту-
альной. Для того, чтобы в
направлении разрешения
конкретной проблемы были
предприняты действенные
шаги, необходимо выполне-
ние определенных условий.

Готовность помочь жиль-
цам многоквартирок город-
ская служба может начать,

только опираясь на принятые
положения. «Тбилисский кор-
пус» берет на себя финанси-
рование проблемы по ремон-
ту поврежденной крыши зда-
ния на 85 процентов, а при
наличии проблем с лифтом  -
на 75 процентов и так далее.
Все это при сотрудничестве
с так называемым товарище-
ством домовладельцев, пред-
ставляющим конкретный
корпус, дом. Организация на
месте этого союза полностью
возлагается на жильцов.

Собственно говоря, тема
создания товарищества до-
мовладельцев является од-
ной из составных проводи-
мой государством новой по-
литики в сфере жилищного
хозяйства, которая впервые
за последние десять лет при-
шла в соответствие с законо-
дательством и  нормативной
базой.

На основании принятого 1
февраля 1992 года закона о
приватизиции квартир, уже в
1997 году в Жилищном кодек-
се Грузии появилось положе-
ние о том, что владельцами так
называемой общей площади
(крыша, подъезд, лифт) явля-
ются сами жильцы. Соответ-

ственно, их обязанностью ста-
новится разделение полномо-
чий по уходу за этими площа-
дями. До недавнего времени
решение этих вопросов не вхо-
дило в компетенцию частных
лиц, вследствие чего им не
предлагалась и та помощь, ко-
торая уже сегодня  считается
нормой. На основании пред-
ставленных в кодексе пунктов
был разработан проект,  в рам-
ках которого и действует «Тби-
лисский корпус».

Какие действия должны
быть предприняты в этом на-
правлении? Первое, что необ-
ходимо сделать, как было от-
мечено ранее - это создать
товарищество. После этого
следует провести диагности-
ку дома любой строительной
компанией, предложенной
сообществом.

В отличие от предыдущих
лет, когда по этим вопросам
проводила экспертизу и уста-
навливала степень поврежде-
ний служба мэрии, теперь
уже это является прерогати-
вой строительной фирмы.
Ей же надлежит представить
в «Тбилисский корпус» сме-
ту и детальное описание всех
намечаемых операций.

В марте  в муниципальную
службу поступили 17 заяв-
лений, 15 из которых были
профинансированы. В соот-
ветствиии с этим были про-
ведены работы по ремонту
13 лифтов и шести крыш.
Сроки рассмотрения заявле-
ний проходят с первого по
10 число каждого месяца, в
течение которого выносится
окончательное решение о
начале работ: в зависимости
от выполнения условий  то-
вариществом домовладель-
цев, то есть составления кон-
тракта со строительной
компанией и сбора осталь-
ной части суммы. Большую
часть проекта финансирует
мэрия. Интересно, что пер-
вые попытки по созданию и
организации подобной
службы были предприняты в
1994 году рядовыми гражда-
нами – жителями старого
района Тбилиси.  Сегодня
они активно сотрудничают с
«Тбилисским корпусом» и
призывают всех жителей
столицы проявлять актив-
ность в вопросах развития
инфраструктуры Тбилиси.

Инга МУШЕГЯНЦ
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СУПЕРТУРНИРЫ ЛИНАРЕСА
В конце марта после окончания XXV

супертурнира в Линаресе Гарри Кас-
паров заявил, что покидает шахматы
и будет заниматься политикой, воз-
главляя в России оппозиционное дви-
жение «Комитет-2008».

Сообщение из Линареса взволно-
вало спортивную общественность
мира, тем более, что великий шахма-
тист украсил новой победой свою бо-
гатую шахматную карьеру.

Посмотрите прекрасный финал
партии Каспарова с чемпионом мира
2005 года по версии ФИДЕ Р.Касым-
жановым.

Р.Касымжанов-Г.Каспаров

29. …С:g3! 30. hg K:g3+ 31. Kpg2
Лf2+ 32. Kph3 Kf5 33. Лh1 h5 34. Ф:g6+
Ф:g6 35. Лhg1 Ф:g1 36. Л:g1+ Kpf7.
Белые сдались.

В шахматной истории Линареса
заявление Каспарова - самое непри-
ятное событие. И о нем будут гово-
рить историки.

Линарес – небольшой шахтерский
город в Южной Испании, в Андалузии
на склонах Сьерра Морена. Супертур-
ниры Линареса вошли в историю
шахматных соревнований как многие
крупные турниры Гастингса, Нью-Йор-
ка, Петербурга и Москвы. Первый ли-
наресский турнир состоялся в 1978
году. Организатором супертурниров
Линареса является владелец феше-

небельного отеля «Анибал» сеньор
Луис Рентеро Суарес. Он беспредель-
но любит игру мудрецов. Он говорит:
«Шахматы для меня страсть! Я отдаю
им все свободное время!».

За 1978-2005 годы было проведено
25 турниров. В первых соревновани-
ях участвовало 10-12 гроссмейстеров,
а с 1991 года – по 14. Постепенно воз-
росла и категория трудности.

В линаресских турнирах побежда-
ли В.Иванчук (1989, 1991, 1995), Л.Кри-
стиансен (1979), Б.Спасский (1993),
Я.Тимман (1988). В 1981 году победу
разделили А.Карпов и Л.Кристиан-
сен, в 1985-м - Л.Любоевич и Р.Хюб-
нер.

В 90-е годы успешно играл Г.Каспа-
ров. Он выступал в 14 турнирах (1990-
1994; 1997-2005). Единолично выиграл
турниры 1990, 1992, 1993, 1997, 1999,
2001, 2002 и 2003. Два раза - в 2000
году поделил первое-второе место с
Крамником, а в 2005-ом с Топаловым.

В девяти супертурнирах участво-
вал А.Карпов (1981, 1983, 1989, 1991-
1995, 2001). Самой убедительной
была его победа в турнире 1994 года,
в которой он показал феноменальный
результат – 11 очков из 13-ти (+9-
0=4), на 2,5 очка опередив Каспаро-
ва.

«Шахматная энциклопедия» (Мос-
ква, 2004 г.), составленная отцом и
сыном И.М. и В.И.Линдерами, отме-
чает интересные особенности лина-
ресских супертурниров – высокие
требования спонсора, соблюдение
играющими этикета своего внешне-
го вида (белый верх, темный низ,
при галстуках!) и бескомпромиссная
борьба  (за раннюю бесцветную ни-
чью даже был объявлен в 1993 году
штраф в тысячу долларов). Хотя не
всем участникам по душе эти «поже-
лания», они, несомненно, способ-
ствуют сохранению боевого духа со-
стязания, и сильнейшие шахматис-
ты мира считают за честь быть при-
глашенными на него.

Поэтому супертурниры Линареса
всегда в центре внимания шахматно-
го мира.

С 1990 года ФИДЕ ежегодно прово-
дит возрастные (для 10, 12, 14, 16, 18,
20-летних) чемпионаты мира и Евро-
пы. В них систематически участвуют
и юные грузинские шахматисты. Они
с честью борются за чемпионские
медали.

Например, в 2004 году звание чем-
пиона мира завоевали Нино Апакид-
зе (10), Мэри Арабидзе (12), Георгий
Маргвелашвили (14), Бела Хотенаш-
вили (16) и Саломэ Мелия (18), чем-
пиона Европы – Мэри Арабидзе (10),
Георгий Маргвелашвили (16), Саломэ
Мелия (18). Призерами чемпионатов
Европы стали Натия Джалабадзе (10),
Лука Пайчадзе (14), Давид Бенидзе
(14), Мадона Бокучава (16) и Мака Пур-
целадзе (18). Все они приглашены на
чемпионаты мира (Франция, г.Бель-
форг, 7-31 июля) и Европы (Сербия,
г.Будва), 13-28 июля).

В феврале и марте в Тбилисском
Дворце шахмат прошли возрастные
(14, 16, 18, 20) чемпионаты Грузии.

С ВЕРОЙ В БУДУЩЕЕ
Победители соревнования поедут на
чемпионат мира – Давид Бенидзе (14),
Софико Гурамишвили (14), Шота Аза-
ладзе (16), Миранда Микадзе (16), Тор-
нике Саникидзе (18), Мака Пурцелад-
зе (18), Софико Хухашвили (20).

На первенстве Европы будут играть
занявшие вторые места в чемпиона-
те Грузии: Леван Брегадзе (14), Нази
Пайкидзе (14), Давид Джоджуа (16),
Тамар Гахокидзе (16), Шота Азаладзе
(18), Нино Бацелашвили (18).

Чемпионаты Грузии 10-летних прой-
дут в апреле в Поти, а 12-летних - в
мае в Кутаиси. Победители этих тур-
ниров будут играть во Франции, а
вице-чемпионы – в Сербии.

Вице-президент Федерации шах-
мат Грузии, международный мастер
Зураб Ткебучава сказал, что для юных
шахматистов предусмотрена предва-
рительная серьезная подготовка в
Боржоми или в Батуми. Надеемся,
наши талантливые ребята и на сей
раз оправдают надежды!

Лига Чемпионов
1/4 финала.  Первые матчи

Ливерпуль - Ювентус - 2:1 (2:0)

В первом четвертьфинальном мат-
че Лиги чемпионов на грани фиаско
находился один из главных фавори-
тов турнира итальянский «Ювентус».
Команда Фабио Капелло в первом
тайме пропустила от «Ливерпуля» два
безответных гола и вполне могла уйти
на перерыв проигрывая с более круп-
ным счетом. Сначала после розыгры-
ша углового отличился финский за-
щитник Сами Хююпя, а затем велико-
лепным дальним ударом испанец
Луис Гарсия застал врасплох одного из
лучших вратарей мирового футбола
Джанлуиджи Буффона. Но во втором
тайме игра туринского клуба преоб-
разилась, в то время как «Ливерпуль»
стал играть на удержание счета. В ито-
ге на 63-й минуте защитник Фабио
Каннаваро ударом головой замкнул
передачу Джанлуки Дзамбротты.

Лион - ПСВ - 1:1 (1:0)

Французский «Лион», который в
предыдущем раунде турнира забил
десять (!) мячей в ворота германского

«Вердера», неожиданно сыграл на сво-
ем поле вничью 1:1 с голландским
ПСВ. В первом тайме после красивой
комбинации счет открыл Флоран Ма-
луда, но за одиннадцать минут до кон-
ца встречи Филипп Коку после сольно-
го прохода забил ответный гол. Таким
образом перед ответным матче в Эй-
ндховене фаворитом пары стал гол-
ландский клуб, забивший очень важ-
ный гол в гостях. Первый острый мо-
мент в матче возник на 8-й минуте,
когда бразилец Жуниньо со штрафно-
го пробил выше ворот. «Лион» тут же
перехватил инициативу и вскоре зас-
луженно открыл счет. На правом флан-
ге полузащиты Сидней Гову обыграл
корейца Ли Ен Пе и точной передачей
нашел в штрафной Сильвена Виль-
торда. Опытнейший нападающий сде-
лал гроссмейстерскую паузу и пере-
правил мяч на Малуда, который с
убойной позиции не промахнулся. В
дальнейшем «Лион» ослабил натиск на
ворота соперника и стал действовать
на контратаках. Такая тактика могла
принести успех хозяевам поля, кото-
рые дважды упускали стопроцентные
голевые моменты.. Ближе к концу

встречи голландцы все активнее при-
ближались к штрафной площади «Ли-
она» и на 79-й минуте сумели срав-
нять счет. После передачи Парка Чжи
Суна на ударную позицию вышел Коку
и не оставил ни одного шанса голки-
перу «Лиона» Грегори Купе.

* * *
На послематчевой пресс-конфе-

ренции главные тренеры обеих ко-
манд прокомментировали итоги
встречи и оценили шансы своих ко-
манд на успех в двухраундовом про-
тивостоянии.

Рафаэль Бенитес, главный тренер
«Ливерпуля»:

- «Ювентус» играл лучше во втором
тайме, нам было очень сложно  конт-
ролировать мяч. Я доволен первой
половиной встречи. Когда твоя коман-
да встречается с таким клубом, как
«Юве», то сложно провести все 90 ми-
нут на одном уровне. В пропущенном
мяче вины голкипера Скотта Карсона
нет, ему было очень сложно поймать
мяч. Во второй игре в Турине нам бу-
дет еще сложнее, но для нас ничья
будет означать общую победу, поэто-

му у нас хорошие шансы на выход в
следующий раунд. Мы провели еще
один хороший матч с сильной коман-
дой, и у нас появилось еще больше
уверенности в своих силах.

Фабио Капелло, главный тренер
«Ювентуса»:

- Мы не лучшим образом начали
поединок, но мне понравилась реак-
ция моей команды на два пропущен-
ных мяча, она не развалилась, а ста-
ла действовать гораздо агрессивнее.
После 2:0 в первой половине встре-
чи, я доволен тем, как мы играли во
втором тайме, мы стали больше ата-
ковать и строже действовать в оборо-
не. «Ливерпуль» и «Ювентус» - две от-
личные команды. Наш соперник пока-
зал сегодня высокий уровень футбо-
ла. Если бы игра закончилась со сче-
том 2:0, то нам было бы очень тяжело
отыграть в ответной встрече такой ган-
дикап, ну а теперь, я надеюсь, что мы
все-таки пройдем дальше.

Тем временем…

Болельщики ПСВ устроили беспо-
рядки в Лионе.

За несколько часов до начала чет-
вертьфинального матча футбольной
Лиги чемпионов между французским
«Лионом» и голландским клубом ПСВ
«Эйндховен» фанаты гостевой коман-
ды схлестнулись с полицией в центре
Лиона, сообщает АФП.

Болельщики ПСВ, приехавшие под-
держать свой клуб во Францию, ста-
ли закидывать полицию пустыми стек-
лянными бутылками. В результате
столкновения фанатов с органами
правопорядка пострадали случайные
прохожие.

В течение получаса полиции уда-
лось прекратить бесчинства голланд-
ских болельщиков.

Заставили поработать
полицию Ливерпуля

Три болельщика туринского «Ювен-
туса» были арестованы незадолго до
начала матча Лиги чемпионов между
английским «Ливерпулем» и итальян-
ским клубом. Как сообщает британс-
кое издание The Daily Mail, поклонни-
ки «Старой синьоры» были задержа-
ны в аэропорту Ливерпуля по подозре-
нию в нападении на экипаж самолета,
на котором они летели из Турина в
Англию. Еще один поклонник коман-
ды Фабио Капелло был арестован в
одном из парков Ливерпуля. Его об-
виняют в нарушении общественного
порядка.

Европейский футбольный союз выразил официальную благодар-
ность участникам матча четвертьфинала Лиги чемпионов, англий-
скому «Ливерпулю» и итальянскому «Ювентусу» за ту игру, кото-
рую команды показали в этой встрече, и за организацию самого
матча.

«Необходимо отметить, что организация матча была не просто
хороша, она была идеальна. Следует поаплодировать представи-
телям «Ливерпуля» за то, как они провели эту встречу. Мы не уви-
дели ни одного намека на возможные проблемы. На стадионе при-
сутствовала фантастическая атмосфера. Это был самый успеш-
ный вечер в европейском футболе, за что мы должны выразить
признательность обоим клубам», - заметил исполнительный ди-
ректор УЕФА Маркус Штудер.

Как известно, эта игра была посвящена трагедии, случившейся
в 1985 году на бельгийском стадионе «Эйзель», когда в давке по-
гибли 39 болельщиков.

УЕФА поблагодарила
«Ливерпуль» и «Ювентус»

Баллак не считает отсутствие
Моуринью преимуществом

Полузащитник немецкого футболь-
ного клуба «Бавария» Михаэль Баллак,
чьей команде предстоит встретиться
в первом матче четвертьфинала Лиги
чемпионов с английским «Челси», за-
явил, что отсутствие в расположении
лондонцев их главного тренера Жозе
Моуринью не повлияет на результат
встречи.

«Не думаю, что нам стоит прида-
вать этому значение. «Челси» остает-
ся очень сильной командой, вне зави-
симости от того, находится их тренер
рядом с ними или нет. Он руководит
клубом весь сезон, и его отсутствие в
течение 90 минут не окажет значи-
тельного эффекта. Я не знаю Моури-
нью лично, поэтому не могу составить

полного представления о его влиянии,
но я знаю, что он великолепный тре-
нер, который достиг многого», - заме-
тил Баллак.

Футбольная федерация Румынии
отозвала свою заявку на проведение
чемпионата Европы-2012 года в связи
с отсутствием финансовой поддерж-
ки со стороны государства. Об этом
заявили представители федерации.

«Федерация отправила в УЕФА
официальное письмо, уведомляющее
о нашем отказе от заявки. Это реше-

Румыния отказалась
от заявки на проведение Евро-2012

ние было принято после того, как пред-
ставители правительства заявили,
что футбол не в ходит в первую десят-
ку приоритетов государства», - гово-
рится в заявлении.

Другими кандидатами на Евро-
2012 остаются Россия, Италия, Гре-
ция, Хорватия, Венгрия,  /Польша  и
Украина/.Соперницей Лиховцевой во втором

круге будет аргентинка Гисела Дулко.
Кроме того, определились соперницы
Петровой и Звонаревой – ими стали
болгарка Магдалена Малеева и кита-
янка Шуай Пенг соответственно.

В парном разряде произошло край-
не редкое событие в последнее время
– во втором круге не будет ни одной
пары с участием россиянок – все вы-
летели в первом…

Во вторник на флоридском Амелия-
Айленд проходили матчи первого и вто-
рого кругов женского теннисного турни-
ра. Елена Лиховцева стала единствен-
ной россиянкой, которая смогла прой-
ти через первый круг, не без труда обыг-
рав израильтянку Анну Смашнову. Та-
ким образом, на турнире осталось 4
россиянки – Лиховцева, а также Анас-
тасия Мыскина, Надежда Петрова (про-
шлогодняя полуфиналистка этого тур-
нира) и Вера Звонарева, которые нач-
нут выступать со второго круга.

Первый круг
Елена Лиховцева (Россия, 9) – Анна

Смашнова (Израиль) – 5:7, 6:1, 6:2
Сильвия Фарина-Элия (Италия, 12)

– Татьяна Гарбин (Италия) – 6:4, 6:2

Вирхиния Руано-Паскуаль (Испа-
ния) – Каролина Шпрем (Хорватия, 10)
– 4:6, 6:3, 6:4

Магдалена Малеева (Болгария) –
Анна-Лена Гренефельд (Германия) –
6:3, 6:3

Шуай Пенг (Китай) – Меганн Шонес-
си (США) – 6:3, 2:0 – отказ

Второй круг
Линдсей Дэвенпорт (США, 1) – Кри-

стина Бранди (Пуэрто-Рико) – 6:4, 6:3
Винус Уильямс (США, 5) – Марти-

на Суха (Словакия) – 6:0, 6:1
Аи Сугияма (Япония, 13) – Барбора

Стрыкова (Чехия) – 6:7 (3:7), 6:1, 6:1
Парный разряд

Первый круг
Елени Даниилиду/Карли Галликсон

(Греция/США) – Анастасия Мыскина/
Вера Звонарева (Россия) – 2:6, 7:6
(7:2), 6:4

Алисия Молик/Мартина Наврати-
лова (Австралия/США, 5) – Лурдес
Лино-Домингес/Евгения Линецкая
 (Испания/Россия) – 6:4, 3:6, 6:0

Шинобу Асагоэ/Катарина Сребот-
ник (Япония/Словения) – Кончита
Мартинес/Вирхиния Руано-Паскуаль
(Испания, 4) – 6:2, 6:3

Российская теннисистка Мария
Шарапова отказалась от дебютного
выступления за национальную коман-
ду в рамках четвертьфинальных мат-
чей Кубка Федерации против коман-
ды Италии, которые состоятся 23-24
апреля в городе Бриндиси.

Первая ракетка России мотивиро-
вала свое решение тем, что сроки про-
ведения предстоящих поединков по-
мешают ее подготовке к другим тур-
нирам, в частности «Кубку Кремля»,
который пройдет в Москве. «Она не
сыграет с Италией, но в случае выхо-
да в полуфинал мы снова пригласим

Шарапова отказалась...
Теннис

Шарапову», - резюмировал капитан
российской команды Шамиль Тарпи-
щев, который провел разговор с 17-
летней спортсменкой во время турни-
ра в Майами.

Таким образом, за сборную России
в первом раунде FedCup сыграют Ана-
стасия Мыскина и Елена Дементьева,
а на оставшиеся два вакантных места
претендуют пять теннисисток: Елена
Бовина, Динара Сафина, Вера Звона-
рева, Мария Кириленко и Анна Чакве-
тадзе. Добавим, что россиянки явля-
ются действующими чемпионками
Кубка Федераций.

Лиховцева - во втором круге

Евро-2012

В испанской Барселоне стартова-
ли тесты с участием команд «Фор-
мулы-1». В первый день на трассе
появились только три пилота. Луч-
шее время показал лидер чемпио-
ната Фернандо Алонсо на «Рено».
Всего во вторник он проехал 124 кру-

га. На втором месте в итоговом про-
токоле занял партнер испанца по
команде Джанкарло Физикелла, ус-
тупивший первой позиции почти 6
десятых секунды. Третья строчка
досталась тест-пилоту «Феррари»
Марку Хене.

Американские супертяжеловесы Дэвар-
рил Уильямсон и Деррик Джефферсон
померятся силами 30 апреля в Нью-Йорке.
Бой пройдет в рамках шоу, главным собы-
тием которого будет поединок за титул
чемпиона мира по версии WBA в супертя-
желом весе между Джоном Руисом и
Джеймсом Тони. Напомним, что Дэваррил

Уильямсон и Джефферсон встретятся в Нью-Йорке
Уильямсон после проигрыша в сентябре
прошлого года украинцу Владимиру Клич-
ко успел одержать победу над экс-чемпио-
ном мира Оливером Макколом. Деррик
Джефферсон также потерпел свое пос-
леднее поражение от Владимира Кличко,
но случилось это уже более четырех лет
назад, и с тех пор он только выигрывал.

Б о к с

Формула-1

Алонсо - лучший в Барселоне
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Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Елена Чачуа

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 11
А ш ха б а д + 9
А ф и н ы + 13
Ба ку + 9
Б е р ли н + 15
Б и ш к е к + 8
Вена + 19
Вил ь н юс + 14
Ду шан бе + 15
Ереван + 9
Женева + 14

К ие в + 17
К ишин ев + 17
Л о н д о н + 13
М а д р и д + 21
Москва + 11
М и н с к + 14
П а р и ж + 14
Рига + 9
Р и м + 16
Таллинн + 6
Ташкент + 5

доллар
рубль
евро

+8

+ 9

+ 9
+ 10

+ 10

+ 8

+10

День подарков и находок,
хорошего настроения. Благо-
приятный период для начала
больших дел, крупных поку-
пок, принятия важного реше-
ния. Подходящее время для
апелляций, судебных дел.

Вдохновенный, творчес-
кий труд. В этот день можно
решить много задач. Благо-
приятны финансовые спеку-
ляции, рискованные ходы.
Возникновение новых перс-
пективных проектов и дело-
вых отношений.

Повышение жизненных
сил и энергии, здоровое

стремление к состязательно-
сти помогут вам решить мно-
гие вопросы. День как нельзя
благоприятен для деловой
активности. Вы сможете со-
вершить удачную сделку,
провернуть хорошую финан-
совую операцию или даже
спекуляцию.

Этот день благоприятен
для решения хозяйственных,
домашних дел, приготовле-
ния пищи, покупок для дома,
для проведения домашних
торжеств, приема гостей.
Удачно складываются отно-
шения с женщинами.

Стремление к эмоцио-
нальному господству, пре-

небрежение заботами и ин-
тересами близких людей
ведут к конфликтам. Воз-
можна также принудитель-
ная перемена места жи-
тельства или условий суще-
ствования. В семье возни-
кают денежные затрудне-
ния.

Возрастание энергичнос-
ти и  предприимчивости
можно с успехом направить
на решение семейных, хо-
зяйственных или имуще-
ственных проблем. Хоро-
ший день для ремонтных
работ, обустройства жилья.
Можно решить некоторые
финансовые вопросы.

Запутанность домашних
и личных дел. Вы можете
стать жертвой сплетен,
клеветы. Опасайтесь краж.
День неблагоприятен для

получения справок, доку-
ментов, удостоверений.

Трудности в деловом и
светском общении, при кон-
тактах с нужными людьми. Вы
слишком чувствительны к
влиянию извне и к мнению
других людей. Лучше приос-
тановить деловое общение и
активность.

Возможность конструк-
тивных действий. Благодаря
личным усилиям возможен
прогресс в бизнесе и профес-
сиональной сфере, карьерное
продвижение. Успешная реа-
лизация новых проектов, со-
здание союзов и объедине-
ний, переговоры и заключе-
ние договоров.

Устойчивое эмоциональ-

ное и психическое состоя-
ние  поможет вам укре -
пить отношения любого
рода. Старшие родствен-
ники могут доставлять не-
приятности и создавать
проблемы.

Хороший день для заклю-
чения сделок по недвижи-
мости, в сфере услуг. Удач-
ный день для принятия ино-
странных делегаций, пере-
говоров со спонсорами,
влиятельными лицами. Бла-
гоприятны дальние коман-
дировки.

Следует остерегаться
огня, проявлять осторож-
ность в обращении с остры-
ми предметами, различными
инструментами и механизма-
ми, агрессивными средами.
Обострение хронических за-
болеваний желудка.

Кардиологическая клиника «Гули»
обеспечивает больным кардиологичес-
кого профиля полноценную диагнос-
тику и лечение в амбулаторных, стаци-
онарных или домашних (Служба се-
мейного врача) условиях. Она обору-
дована современной аппаратурой и
укомплектована молодыми, талантли-
выми, врачами-энтузиастами, многие
из которых приобрели опыт работы за
рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и
лечения других видов, клиника пред-
лагает:

1. Полноценное исследование нару-
шений ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный монито-
ринг ЕКГ

* Дистанционная электрокардиогра-
фия (Телемедицина)

* Петлевой рекордер (Loop Recorder,
Medtronic)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-
вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)
2. Операционное лечение нарушений рит-

ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные кар-
диостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрилля-
тор)

3. Радиочастотную аблацию суправентрикуляр-
ной аритмии (дополнительных путей) и желудоч-
ковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарографию)
сердечно-сосудистой системы и ангиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущенной сер-
дечной недостаточности трехкамерной стимуля-
цией - ресинхронизационная терапия.

 

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии, а также студентам принять участие в програм-
ме «Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.
Собеседование проводится у нас в офисе.

Прием документов до 15 апреля.
Наши реквизиты и телефоны:

Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16
E-mail: alla@geo-tour.com

Разыскиваю родственников своего деда - Семена Аслановича Чхеидзе, родился в
1899 году в Зестафони. У одной из его трех сестер - Мэги из Тбилиси - примерно в
1953 году родилась внучка Талико.

Чхеидзе Александр   Телефон: 7(095) 978-86-04 goiko@mail.ru.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ К
ПРОГРЕССУ

В ДЕРМАТОЛОГИИ

Препарат «Фэнси» предоставляет уникаль-
ный шанс

Псориаз
Экзема
Нейродермит
Себорея
Лечение с помощью эффективной мази,

имеющей вековую историю

Преимущества препарата
· Значительный многолетний опыт
· Эффктивное лечение без кортикостеро-

идов и цитостатиков
· Уникальный лечебный и косметический

эффект
· Результативная полноценная очистка

кожи
· Легкий и удобный в применении
· Безвредный при длительном примене-

нии пациентами любого возраста
· Особенные свойства хорошего впитывания в ткань
· Отличительная черта: не имеет противопоказаний

Мазь «Фэнси» антимикробное, противовоспалительное средство


